

## NUESTRAS CRONICAS DE MADRID

### El partido conservador

Casabella y su compañía mataron a Dato; y Sánchez Guerra, Bugallal y Cierva con sus respectivas comparsas, matarán al partido conservador, al actual Gobierno y provocarán su irremediable crisis política.

En buena hora venga si trae algo nuevo; pero por de pronto no traerá más que sinsabores, disgustos y horizontes de tormenta.

El discurso que el señor Sánchez Guerra pronuncia a diario ante sus amigos, es para conmover hasta a las piedras.

—Yo, mis queridos amigos, no siento ambición alguna. Lo que mi rey y el patriotismo del partido conservador me dicten, será para mí el Corán. ¿Que quiero ser jefe? ¿Quién puede dudar que la vida me ha llevado a los bordes de la jefatura? Yo no odio a Cierva, no odio a Bugallal ni siquiera siento tristeza por el desvío de Sánchez Toca y su familia. Si el partido me elige, seré su jefe; sinó, el más modesto soldado de fila y cumpliré con mi deber.

El señor Bugallal, suele pronunciar también a diario el siguiente discurso, con menor elocuencia que el de su competidor, pero no menos patriótico.

—Yo, mis queridos amigos, no siento ambición alguna. Lo que mi rey y el patriotismo del partido conservador me dicten, será para mí el Evangelio. (No dice el Corán porque no es tan erudito como el otro). ¿Que quiero ser jefe? ¿Quién puede dudar que la vida me ha llevado a los bordes de la jefatura? Yo no odio a Cierva, no odio a Sánchez Guerra, ni siquiera siento tristeza por el desvío de Sánchez Toca y su familia. Si el partido me elige, seré su jefe; sinó, el más modesto soldado de fila y cumpliré con mi deber.

El Sr. Cierva, por su parte, aunque para él las uvas están muy verdes, cuando sus correrías hacia el bello país de los moros se lo permiten, sueña la siguiente andanada:

—Yo, mis queridos amigos, no siento ambición alguna. Lo que mi rey y el patriotismo del partido conservador me dicten, será para mí las Ordenanzas del ejército. (La cabra siempre tira al monte.) ¿Qué quiero ser jefe? ¿Quién puede dudar que la vida me ha llevado a los bordes de la jefatura? Yo no odio a Sánchez Guerra, ni a Bugallal, ni siquiera siento tristeza por el desvío del señor Sánchez Toca y su familia. Si el partido me elige seré su jefe; sinó, el más modesto soldado de fila y cumpliré con mi deber.

No puede darse mayor unanimidad ni se hallará ejemplo tan grande de desprendimiento y de patriotismo desde Guzmán el Bueno hasta Cascorro, pero el partido conservador, está, por esta misma unanimidad, de cuerpo presente.

Este saco de astillas, quiere derribar al Gobierno y calzarse el poder. Jamás, jamás habrá entre ellos una crisis. ¡Ni la primera siquiera por Mahoma, si tenemos suerte!

Si nos engañamos, si una de las astillas gobierna sola y no se hunde todo, habrá que dar la razón a la clásica teoría de Dato.—Dios le perdone así como todos le hemos perdonado— puesta aquí en solfa y en pocas notas:

España es un país que marcha solo, incapaz de vivir y de morir. Basta para que no se quede parado, una sombra de Monarquía, otra de libertad y una realidad de Guardia civil.

José M. RUIZ MANENT

## NUESTRAS CRONICAS MENORQUINAS

### CIUTADELLA VELLA

Como restos de un pasado soñador y romántico, llega hoy cansado, a los yerros campos de las letras menorquinas, la figura venerable de Juan Benejam. —Y con él vienen enlazadas fuertemente sus obras admirables; con él vienen recuerdos de antiguas lecturas y de raras descripciones.

Juan Benejam es un símbolo; es Menorca que palpita en su gran corazón; es Menorca que siente por su alma de niño-poeta.

Benejam es un resto preciosísimo de un pasado soñador y romántico...

Hoy he cogido al azar «Ciutadella Vella»; una obrilla sencilla e ingenua que se publicó en 1909. Sencilla e ingenua; agradable a mi paladar, que repugna ya de tanto guiso mixtificado, de tanta chabacanería y petulancia literaria.

Benejam nos cuenta en ella «d'aquell temps de frances i pavordus», con una ironía fina y una agilidad de lenguaje verdaderamente asombrosa.

Sobre un fondo que el lector se imagina grisáceo, en una vieja villa amurallada, con callejas retorcidas y oscuras, viven los recuerdos, los tipos, las costumbres que dieron elementos, para que con ellos formase «Records d'un quant temps enrera». Y válgame Dios, que supo aprovecharlos, cuando con ellos construyó una de las más bellas obras de su vida literaria, aún con ser esta muy extensa y fecunda.

El libro de Benejam se compone de una serie de capítulos sugestivos en la forma y en el espíritu; anecdóticos casi todos, dan una variedad y un interés grande a las páginas, que están hábilmente escritas y amorosamente trazadas. Lástima grande que su autor se mostrase como temeroso de ampulosidad en las narraciones, si bien no se hallan faltas de colorido y detalle, y dejara algunos capítulos como «Tornem arreu» insuficientemente explícito, y que deja insatisfechos los deseos del lector que quisiera ver relatados los desmanes de los matelots ingleses, y los sucesos acaecidos en Ciudadela el «año de la degrading». Verdad es, que no entran en la

Romanones ha confirmado que existe coincidencia de criterio entre las fuerzas liberales.

«La Correspondencia Militar» dice que sobrevendrán sucesos que darán juego.

Berenguer ha sido recibido en Tetuán con gran entusiasmo. Le felicitó el representante de la autoridad del Sultán, el cual declaró que también se felicitaba del castigo impuesto a los rebeldes.

Parece que Lacierva ha roto con las Juntas de Defensa.

nuevo colega, tirado en máquina plana, iniciará una nueva fase en la prensa ebusitana y el periodismo ibicenco entrará en la órbita de las modernas «hojas volanderas».

Si el «cronista de la ciudad de Palma» se espera unos días para terminar la serie de admirables artículos a que hemos aludido, nos proporcionará la ocasión de dedicarle una octavilla más.

E. A. F.

Ibiza, 15 Octubre 1921.

### Notas al día

NITA SOLBES.—Nita Solbes es una artista completa en su arte: le sienta, le mima, le vive, le cristaliza en una «posse» muy suya, castiza y amena.

Dice inimitable, con naturalidad de ley y a veces con aristocrática de barrios bajos; lo que el couplet vela, lo aclaran sus manos traviesas, sus molines graciosos, sus ojazos picarosos... Toda ella habla; en un cascabelo de luz, se desliza sus palabras populares o gitanas, en serpentina de enlace...

Posee un perfecto dominio de las tablas y, en ellas, un desenfado sin bajezas, elegante, atrevido.

El couplet, le desgrana en cadencia de voluptuosidad oriental o en viveza de patio andaluz, y en la sarta de frases graciosas, intencionadas, finas, pone la artista el sello de su propia valía.

Trenza el couplet de oro de la realidad; de lo vulgo, de lo chulo, de lo alocado, de lo trágico; sin lágrimas ni suspiros.

Y es que Nita Solbes, tiene un espíritu de adaptación sencillamente admirable y una transmisión lírica al espectador, de lo que canta y más aún de lo que recita. Es el claro-oscuro del teatro actual de variedades; a trochos, se esfuma la partitura para colorear vivamente la letra: la infiltra, la populariza, se correa y perdura un instante por su decir, como sólo ella sabe.

Empero donde alcanza la artista su punto culminante y la franca osación, es en los couplets recitados a estilo puro de la chulapería de los Madriles; y en el couplet de «Paradís» eléctrica y, ¡hay que sonreír en él de las mil y pico de noches...

Nita Solbes no cansa; tiene la fortuna de innovar los couplets repitiéndolos y en su repetición, descubre el público nuevas destellos en las facetas artísticas de la estrella. Y es que con ellos, se «tra» una «combina bolchevique» que... ¡no va mal!

Nita Solbes, es artista para el arte y para el público; por ello obtiene los aplausos del crítico y del «respectable».

—JASON.

### DE AQUÍ Y DE ALLÁ

LA ISLA DE ROBINSON.—Según el «Mareuse de France», la isla Juan Fernández, hecha célebre por Daniel de Foé en su novela «Robinson Crusoe»; va a ser convertida por el Gobierno chileno, a quien pertenece, en estación sanitaria.

Como es sabido, la Isla de Juan Fernández es la mayor del grupo de las de su nombre—las otras dos se llaman «Mas adentro» y «Mas afuera»—situada al G. de Valparaíso en pleno Océano Pacífico. Su clima es delicioso y la fauna y la flora abundantes. En sus aguas abunda el bacalao y la langosta. Aún se ve al pie de una montaña, cerca de un copioso manantial de aguas potables, la cueva en que vivió el imaginario Robinson y auténtico Alejandro Selkirk, marino escocés, hacia 1704.

Selkirk permaneció sólo en la isla unos cinco años. No se trata de un naufragio, como en la novela, sino de un marino que descontento por el reparto, a su parecer injusto, del botín hecho en corso contra una escuadrilla de galeones españoles, se hizo desembarcar por su capitán Stradling del brick «Ging Port» donde era contramaestre. Quedó en la isla con un fusil, pólvora, balas, un buey, su ajuar y una Biblia. Con estos elementos y los de la isla vivió bien hasta 1709, en que fué recogido por otro capitán inglés, Wood-Rogers.

Regresó Selkirk a Inglaterra y de entonces data su amistad con Daniel de Foé o el conocimiento de sus aventuras entre la genta de mar, de la que pasó a círculos del novellista. En 1898, el Gobierno inglés mandó poner una placa de bronce en la cueva de Seykrick, recordando su estancia en Juan Fernández.

Hay en el mar caribe otra isla, la de Tabago, que pretende disputar a Juan Fernández la gloria de haber alojado a Robinson. Pero no existe prueba alguna de ello.

No falta quien pretenda que no fué Daniel de Foé el autor de la novela, sino el conde Oxford, lord Harley, amigo del novellista.

## NUESTROS COLABORADORES

### LA ÚLTIMA MODA

Los poetas dicen que nada hay que inspire tanto como la belleza de la mujer. Si además de esta cualidad, tiene la de ser elegante, con distinción impecable, el hombre más vulgar no dejará de admirarla.

La belleza llega a confundirse a veces entre la muchedumbre, mientras que la distinción y la personalidad siempre destacan.

La naturaleza viste a las flores y a los pájaros, con delicados pétalos y preciosos plumajes; la moda proporciona a la mujer los medios de ataviarse con sus guias, realizando así, sus naturales encantos.

¿Cómo conseguir, al hacerse un vestido, el secreto de una verdadera y original personalidad? ¿De qué manera acentuar la elegancia? ¿Cómo parecer mejor, vestir correctamente y con suprema distinción?

Podemos decir ya algo concreto sobre la moda del invierno. Hemos contemplado de las gráciles figuras de los maniqués de los más afamados modistos y todos coinciden en una misma silueta: simplicidad de líneas, simplicidad de tonos. Lo sencillo está a la orden del día.

Parece ser definitiva la adopción del traje ligero, de líneas rectas, flexible, alargado, de talla bajo; con asimetría en la falda, cuerpo irregular y detalles originales.

Los modistos recomiendan ahora el uso del corsé-faja, ya sea de satín o de jersey de seda, para sostener las caderas. La silueta resulta así más elegante y esbelta.

Las cintas están en gran predicamento, siendo raro encontrar un modelo elegante en que ellas no figuren; ya sea para adornar un cuello, realizar una manga o estilizar un cuerpo con los complicados dibujos de los agramanes.

Los colores que ahora vienen más indicados son mates, de tonos apagados, en negro, habano y ladrillo para trajes de día; siendo los tonos vivos, toda la gama de rojos y violetas y los oro brillante y mate, plata vieja y blanco nítido, empleados para trajes de noche. El negro continúa siendo muy de moda para trajes de tarde y noche, que generalmente se hacen de «crepé marocain».

Con el terciopelo «frappé» para trajes de noche, se emplean mucho las láminas de oro y de plata, encajes de oro y plata

o de Chantilly en negro o en colores. Con tul o encajes de estos se confeccionan vaporosos vestidos, verdaderamente encantadores. La pana se usa para los elegantes modelos de trajes de capa.

Los cuellos y escotes son de una diversidad grande esta temporada. Para trajes de tarde, los escotes son poco pronunciados, elevanse por delante, para caer algo más por la espalda. En los trajes de noche, los escotes son variados. Altos de delante, dejan al descubierto la espalda desnuda y terminan en punta o redondeados.

Las mangas son voluminosas y también de una diversidad de formas grande. Constituyen el principal detalle de la moda. Son, ya largas, o acampanadas y de diferentes clases de género; ya lisas, ajustadas o cerradas y vueltas imitando las antiguas mangas de los moqueteros. Caracterizan la moda las mangas estilo renacimiento, fruncidas o plisadas desde el hombro y ajustadas a la muñeca por un estrecho puño.

Las pieles son el adorno más empleado en los trajes de día, en los de noche, en las capas y en los trajes sastré. Entre las más usadas esta temporada figuran el astrakán, kolinsky, renard, la mongolia, el mono y algo de armiño. Además de las pieles, son muy empleadas para adornar los vestidos, las cuentas de madera, de cristal irisado, los grases de acero, de azabache (que lo mismo se emplean en los trajes de día como en los de noche) y falsos diamantes; los encajes, pequeñas frutas, «cirés», los galones y aplicaciones y bordados en oro y plata, que constituyen uno de los principales ornamentos de la moda actual.

Los modelos de esta temporada, para trajes-sastré y chaquetas y abrigos, son muy variados. En ellos ha de imperar el gusto personal y la fantasía femeninas, para que sean elegantes.

La moda requiere verdadera distinción, sobriedad en los detalles, gusto depurado y sencillez en la línea.

Ciertos modistos se han inspirado para dibujar algunos de sus modelos en los trajes Luis XV, 1830 y Luis-Felipe. Otros en los vestidos del Renacimiento italiano, en los vestiduras egipcias y turcas y hasta en los antiguos modelos españoles.

CONDESA D' ARTOIS

Paris, 14 Octubre.

## NUESTRAS CRONICAS IBICENCAS

### La prensa ebusitana

Vengo leyendo con fruición, la serie de artículos que sobre la «Prensa Balear» escribe en El Día la pluma galana de don Benito Pons, y su lectura, me acucia los deseos de dedicar al maestro, unas notas sobre la prensa de Ibiza que me entregara mi padre en cierta ocasión y con las cuales no doy en el momento, por más que llevo removidas todas las carpetas del Archivo de casa. Seguramente me quedaron olvidadas en la baranda de papelotes que dejara en Madrid.

Tienen para mí un agrieteo recuerdo, aquellas octavillas en cuestión.

Era en los albores de mi vida periodística cuando, paseando una tarde con mi padre por las avenidas del Retiro, me decidí, tras de pensarlo mucho, a leerle uno de mis primeros trabajos literarios. Se trataba nada menos que de un cuento, que, si algo así, para los presistas, como el soneto en la poesía, en cuyos «torres» veros hay que hacer «haber» todo el asunto que previamente se ha propuesto uno. Mi padre me miró con mal disimulada sonrisa, y, sentado en uno de los bancos próximos al «Ángel caído», empezó yo, con voz entrecortada por la emoción, con la timidez de la muchacha que lee por vez primera a su madre la carta del pretendiente, aquellas cuartillas, llenas de borrones y de enmiendas que me habían costado estar toda una noche en vigilia, buscando con afanosa actividad palabras retumbantes y giros retóricos con que aderezar una argumentación atrevida, forjada por la fantasía de mi imaginación de adolescente. Al terminar la lectura esperé la sentencia. Mi padre me dijo:—«No está mal... Sólo faltaba que hubiera añadido: «para provincianas», con lo cual el tímido madrileño hubiera estado completo. Pero se conoce que no se decidió a terminar la frase para no herir, con el soplo de una afirmación categórica, mis cálidos ardores literarios. Sin embargo, yo había comprendido... Y a continuación mi padre repuso:—«Pero mira: si tienes verdadera vocación al periodismo yo te daré elementos para que te inicies en la profesión»...

Y me prometió entonces unos datos sobre la prensa en Ibiza y un documento histórico sobre un corsario ibicenco que, compartió las glorias con el marino Riquelme, en sus proezas contra los piratas ingleses.

Ahora comprendo cuanta razón tenía el autor de mis días al decirme «que los escritos históricos tenían siempre un valor intrínseco y por lo tanto real». Pero entonces, en mis dieciséis años, influido por las lecturas de las obras de Zamacois y las crónicas de «Montecristo», me atraían más las golondrinas de salón que los roedores de biblioteca...

Algunos años después, el año 1912, fundábamos varios periodistas en dienas el «Heraldo de Ibiza» y cuando el regente de imprenta nos prometía por falta de original, acudir a mi imaginación, como a propósito para salir del apuro, las octavillas sobre la prensa en Ibiza y el pergamino sobre el corsario ibicenco. Con una cuartilla de exposición discreta, terminamos hecho un artículo para el fondo; pero siempre acabábamos por decidernos por la traducción de un cuento, del francés o del inglés, calado a vuelo pluma, con la ayuda del diccionario y el consabido «reloque» del malogrado Miguel Oliver, por aquel entonces secretario intérprete de esta Estación sanitaria. Nos parecía de más «positivo»...

Por otra parte estábamos ya espoleados por un sentimiento de pueril vanidad profesional y de orgullo patriótico.

En el archivo municipal debía haber seguramente, más indicios sobre el corsario, que nosotros, como archiveros del Ayuntamiento, podríamos investigar en los polvorientos legajos de papel apergaminado que allí se guardan, y, una vez completos los datos, valdría la pena de un folleto, o, cuando menos, de un artículo para una revista histórica con pretensiones; y en lo referente a la prensa en Ibiza, era materia que no perdía actualidad. Por el contrario, la adquirida mayor el día de mañana que Ibiza pudiera contar con un periódico verdad, hecho a la moderna, de grandes dimensiones y tirado con la presentación que exige un diario de empresa.

Hoy, cuando nos proponemos copiar las octavillas para dedicárselas a don Benito Pons que tan acertadamente nos habla de la prensa balear, nos encontramos que esas semi-cuartillas se nos han traspapelado. ¿Será casualidad?

Porque hoy precisamente, se ha constituido aquí una empresa—que se llamará «Editorial Ibicenca»—y cuyo fin mercantil es explotar un buen diario, de gran información y del tamaño de «La Última Hora» de Palma.

«La Tarde», que ese será el título del

JUAN PONS MENEDEZ

Ciudadela 14-10-21.



# INFORMACION LOCAL

## EL ASUNTO DE PORTO-PI

### Estado de la cuestión

Para poner en claro, a los ojos del lector imparcial, el estado verdadero del asunto de Porto Pi y sus probables soluciones, se necesita mucha serenidad; y sobre todo precisa tener la cabeza muy bien sentada.

Entre R. O., acuerdos del Ayuntamiento, informes de aquí, cartas de allá, y disposiciones, declaraciones, rectificaciones y explicaciones del Gobernador, la opinión ha llegado a desorientarse sobre el cariz actual del asunto.

Sabe la opinión que se ha cometido una serie de atropellos; sabe la opinión que se ha impedido injustificadamente el funcionamiento de la fábrica; sabe también que se ha ordenado, en el colmo de lo absurdo, la paralización de todo trabajo, sea del orden que sea,—albañilería, carpintería o acarreo,—en la pradera de Porto Pi; sabe, en fin, que se ponen por parte de arriba toda suerte de obstáculos al desarrollo normal del problema planteado.

Lo que nadie ve ni puede ver claro en realidad es qué camino cabe seguir para salir de ese período de anomalías violentas y perturbadoras. Ciertamente es que no se vislumbra ninguna vía expedita.

Se hace preciso concretar para ver algo en claro.

Primero. Hay una R. O. de Gobernación, suspendiendo el funcionamiento de la fábrica, mientras esta no se acoja a ciertos preceptos legales. La R. O. se fundamenta en unos informes parciales, indocumentados y falsos. Cuestión previa,

pues: que se rectifiquen aquellos informes; que se hagan otros informes auténticos, exactos y entíficos.

Segundo. Hay un acuerdo municipal, que ha vuelto a ratificar el Ayuntamiento, dando autorización para que la fábrica funcione en período de pruebas. El acuerdo tiende a facilitar la emisión de un informe racional y autorizado sobre las condiciones higiénicas de esa industria. Este acuerdo es de difícil ejecución, y tampoco —preciso es confesarlo— resuelve el problema de plano. Se opondrán a él primero el Alcalde y después el Gobernador. Por este lado no se ve tampoco claramente a donde se puede llegar.

Tercero. Hay un Gobernador que ordena y desordena, que declara, aclara y enturbia, las disposiciones sobre la fábrica. Adrede o por acaso, con buena o mala intención, se nota en la Alcaldía, en el Gobierno civil y en las altas esferas de Madrid, cierta tendencia a entorpecer esas vías legales que se reclaman.

¿Conclusión, por ahora? Hasta que desaparezcan los efectos de la R. O., hasta que esta R. O. quede inutilizada inutilizándose el pretexto, la falsedad que le sirve de base, no podremos vislumbrar posibles retornos a esa normalidad que Mallorca entera está deseando.

¿Es posible realizar tal labor de justicia dentro de la situación política actual?

Tal es la incógnita. Y ante ella, los motivos de pesimismo están sobradamente justificados.

### Las rectificaciones del Gobernador

A ese embrollado estado de cosas contribuye en primer término el Gobernador civil.

El sábado último fué requerido el Gobernador para que permitiese que continúen las construcciones y demás obras similares paralizadas en los edificios de la pradera de Porto-Pi. Esto es; que se autorizasen los trabajos de los operarios carpinteros, albañiles, canteros, plomistas y demás.

En nuestro número del domingo publicamos íntegra la diligencia del notario señor Socías cerca del Gobernador. Este, como se recordará, contestó, por lo que se refería a las construcciones y edificaciones, que procedería según los antecedentes interesados del Ayuntamiento.

Así, pues, el Gobernador se afirmaba, mientras llegasen dichos antecedentes, en su disposición ordenando la suspensión de todos los trabajos y la prohibición de que penetrasen en Porto-Pi toda clase de obreros. Tal disposición fué confirmada por las declaraciones de la Guardia Civil y del propio jefe de esta Comandancia, ante el notario señor Socías. El mismo Gobernador la confirmó también en sus manifestaciones a «La Última Hora» a uno de cuyos redactores dijo en síntesis: «Ni ácidos, ni superfosfatos, ni nada. Se ha de cumplir la R. O. Y la R. O. ordena suspender todos los trabajos.»

Pues bien. El domingo, 16, el Gobernador se dirige al propietario de la fábrica diciéndole que «a fin de dar el debido cumplimiento a la R. O.» se dispone a efectuar «una visita a la fábrica», el día siguiente, lunes.

Pero ¿es que la R. O. no estaba cumplida? ¿es que con la clausura de la fabricación no quedaba la R. O. satisfecha?

No era tal el motivo, evidentemente. Pero, el Gobernador había comprendido, sin duda, que la suspensión de todos los trabajos, tan precipitadamente ordenada, era, sinó una disposición arbitraria, un error gravísimo. El gobernador, sin duda, buscaba un pretexto para salir del paso.

A tal objeto, se persona el Gobernador, anteayer, lunes, en Porto-Pi. Visita la fábrica y comunica a la prensa el resultado de su excursión.

¿Cuál es este resultado? Primeramente, permitir que vayan a la fábrica los operarios encargados de la conservación y

vigilancia; disponer que «todos los edificios podían terminarse, ya que se disponía de permisos, concedidos por el Ayuntamiento, al único que incumbe este extremo»; facultar el traslado de los fosfatos elaborados manifestando que «éstos podrían retirarse cuando se quisiese; cómo no, si el señor March está en plena posesión de su fábrica? Tales conclusiones contiene la reseña que hacer ayer el «Correo de Mallorca» basándose en las declaraciones del Gobernador.

Así el señor Navarrete deshizo con su visita del lunes lo que dispusiera con precipitación incomprensible el martes anterior.

A tales cambios de conducta nos tiene el Gobernador sobradamente acostumbrados. Cuando dispuso el primer cierre sin conocimiento de causa, hubo de telegrafiar después a Madrid que, mejor enterado, creía oportuno autorizar la reapertura.

Ahora, tras una paralización absoluta de trabajo, por él decretada, con el aditamento de denuncias contra el propietario por supuesta e imposible desobediencia a su autoridad, se ve también obligado, cuando se entera visualmente de los hechos y las cosas, rectificar totalmente su disposición.

Tanto en uno como en otro caso, el Gobernador se precipitó con excesiva rapidez. ¿Por qué no se enteraba antes, a fondo y por sus propios ojos?

¿No es irrazonable, no es imprudente que una autoridad tome disposiciones sin enterarse bien de la realidad, obedeciendo sólo a vagas denuncias, cuando tiene tantos medios de comprobar antes lo que haya de cierto en las aludidas denuncias o quejas?

¿No es deplorable también que veamos a la Autoridad, sin norte fijo, sin guía segura, habiendo de enderezar hoy el entuerto irreflexivo de ayer?

Atenta, pero seriamente, rogamos al Gobernador que tome un camino definitivo. No es tolerable que con sus órdenes sucesivamente contradictorias se causen perjuicios irreparables. Su autoridad ha de sufrir y debilitarse fatalmente con tales contradicciones.

Es necesario saber—el país entero lo exige—¿en qué quedamos?

### Extraña intrusión

Con todo, tiene aún la conducta del Gobernador, en sus últimas manifestaciones, un aspecto más delicado.

En la comunicación dirigida el domingo por el Gobernador al señor March consta textualmente: «Con esta fecha digo a los señores Ingenieros, Jefe de Obras Públicas y Municipal, don Bernardo Calvet y don Juan Rubí, que he acordado

girar... una visita a la fábrica, reclamando la presencia de los mismos para que se sirvan acompañarme y asesorarme».

La comunicación gubernativa hace mención sólo de los señores Calvet y Rubí; ningún asesor más se indica en ella.

En cambio el señor Navarrete, en su declaración de ayer a la prensa, dice que le han asesorado y acompañado tres técni-

cos; los dos citados, más otro llamado Vignetti.

Y las únicas indicaciones que hace el señor Navarrete contra el funcionamiento de la fábrica se fundan sólo en la opinión que le ha comunicado ese señor Vignetti.

¿Porqué no le mencionó el Gobernador en la comunicación dirigida al Sr. March? ¿Sabía ya, con toda certeza, que se trataba de un testimonio recusable y recusado?

Mas ¿quien es ese Vignetti? ¿Qué autoridad tiene, qué títulos presenta, para que su testimonio baste para arrollar la fábrica de un súbdito español?

Sólo se sabe de ese Vignetti que es un extranjero, que carece de títulos españoles, que no se le conocen tampoco títulos de otros gobiernos, que estuvo empleado en el montaje de la fábrica de Porto-Pi y que antes de suscitarse la cuestión presente fué expulsado porque seguramente no convenía su presencia en ella.

¿Puede confiarse a ese desconocido, que tiene entablado pleito con el propietario de la fábrica, ningún dictamen o informe sobre el funcionamiento de esta misma fábrica?

Ese ex-empleado no es quien para dar opiniones atendibles, ni para emitir juicio alguno sobre la fábrica de donde fué expulsado.

No posee tampoco ningún título para que el Gobernador tenga en cuenta sus opiniones, evidentemente recusables, y mucho menos para dar autoridad a esas opiniones y comunicarlas al público por medio de declaraciones oficiales del Gobernador a la prensa.

El método es altamente perturbador. También en este punto rogamos prudencia al señor Navarrete. Toda precaución será poca.

## 30 años atrás

19 Octubre 1891.—El Ministro de la Guerra general Azcárraga, ha dicho que desea cese el estado de abandono en que se halla la defensa nacional, especialmente por lo que respecta a Baleares y Canarias, que pueden verse completamente aisladas de todo socorro, en los momentos en que estalle una conflagración europea.

### Vuelco de un carro

#### Heridos

El día 16 del mes en curso, en el kilómetro 22 de la carretera que conduce de Luchmayor a Palma, volcó, a consecuencia de haberse desprendido una de las ruedas, un carro en el que iban Jerónimo Tomás Fullana, de 54 años de edad, vecino del predio «Son Buchaca» del término municipal de Luchmayor, y su hijo Felipe García Tomás, de 25 años.

Los ocupantes del vehículo dieron el consiguiente batacazo, resultando Jerónimo con una herida en el carrillo derecho de cinco centímetros de longitud, la fractura del cúbito de la mano derecha y magullamiento general, de pronóstico reservado, y su hijo con la fractura completa del antebrazo izquierdo, de pronóstico benigno.

La pareja de la guardia civil que prestaba servicio por las inmediaciones del lugar de la ocurrencia, prestó a los lesionados los primeros auxilios.

Poco después de ocurrir el suceso, acortó a pasar por aquella carretera don Juan Crespi, natural de Palma, habitante en la plaza de Cort, 1, guiando una moto.

Socorrió a los desgraciados conduciéndolos precipitadamente a Luchmayor.

En aquella ciudad fueron curados en el despacho del médico titular don Juan Caldeá.

Del hecho se ha dado cuenta a la autoridad judicial.

### Oposiciones a médico militar

Por el Ministerio de la Guerra se ha publicado la siguiente Real Orden Circular:

«En cumplimiento a lo prevenido en la real orden circular de 6 del mes actual (D. O. núm. 228) y reglamento orgánico de la Academia de Sanidad Militar, aprobado por real decreto de 22 de abril de 1899 (C. L. núm. 87), el Rey que Dios guarde se ha servido disponer lo siguiente:

1.º Se convoca a oposiciones para cubrir cien plazas de alféreces-alumnos de la Academia de Sanidad Militar a los doctores o licenciados en Medicina y Cirugía que lo soliciten hasta el 26 de enero próximo, con sujeción a las bases y programas aprobados por real orden circular de 29 de marzo último (D. O. número 85) y «Gaceta de Madrid» núm. 99, con la sola modificación del artículo 13 de dichas bases, en el sentido de ser 40 pesetas los derechos de examen que han de abonar los aspirantes, en vez de las 25 pesetas que determina el mencionado artículo, de conformidad con lo resuelto pa-

ra todas las Academias Militares por real orden circular de 13 de octubre de 1920 (D. O. núm. 231).

2.º Los ejercicios de oposición tendrán lugar en esta corte, y en el local de la Academia, calle de Altamirano, núm. 33, dando principio el día 1.º de febrero siguiente; y

3.º De conformidad con lo prevenido en el artículo 26 de las bases, el Tribunal de oposición celebrará su primera sesión pública en dicho local, a las diez del día 31 de enero mencionado, para proceder al sorteo de los aspirantes admitidos a las oposiciones, a fin de determinar el orden en que éstos han de verificar los ejercicios.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 13 de octubre de 1921.—Cierua.

## Del Carnet

Ha regresado de la corte, acompañado de su hijo Antonio, nuestro distinguido amigo el marqués de Zayas.

Ha marchado para Oviedo con objeto de incorporarse al Regimiento de Ingenieros de guarnición en aquella ciudad el alférez don Nicolás Villalonga Cotoner.

Ayer llegó de Barcelona acompañado de su distinguida esposa nuestro director don Juan Esterlich.

De la Ciudad Condal llegaron ayer el jefe de las oficinas de «La Isla» don Sebastián Rosselló, el empleado del Banco Hispano Americano en esta ciudad don Lorenzo Galmés, el Rdo. P. Fray Juan A. García y el comerciante don Juan Vicens que regresa de Puerto Rico.

En la ciudad condal y en la Iglesia Basílica de Nuestra Señora de la Merced ha contraído matrimonio la bellísima señorita Paquita Madurell y Mir, hija de nuestro amigo el distinguido arquitecto don Miguel, con el joven Dr. en Medicina don Joaquín Costas y Comas.

Apadrinaron la boda, por parte de la novia nuestros amigos el abogado don Antonio Font, don Restituto de Amealga, Consejero del Banco Hispano y don Pedro Mir y Rafos, hermano político del señor Madorell. Por el novio los señores don Jaime Bigorra, don Enrique Volur y don Francisco de P. Carreras.

Bendijo la unión el Dr. Badía, Deán del Panadés.

Los invitados fueron obsequiados por el señor Madorell con un gran banquete que se celebró en el Salón de Fiestas del Hotel Ritz.

Los jóvenes esposos marcharon para distintos puntos del extranjero en viaje de novios.

Deseamos a la novel pareja toda suerte de dichas y prosperidades.

Anoche marcharon para Valencia a bordo del vapor «Rey Jaime I» el propietario don Antonio Riera Xamena, don Francisco Amer y señora, don Jesús González, don Francisco Oliver, don Jaime Fornaris, don Emilio Guerrero, doña María Perelló, doña Carmen Fons, doña Josefa Nadal, don Tomás Capó, don Arturo Pomar, don José Martínez, don Manuel Díaz y don José Homar.

Igualmente marcharon para Valencia la señora doña Magdalena Garau, esposa del capitán de Infantería del Batallón expedicionario don Francisco Vidal y su hija Amparo.

### Hemérides mallorquinas

19 Octubre 1460

Es ejecutado un bandolero por haber asesinado a un elevado caballero en una plaza pública. Se le cortó la mano criminal y fué hecho cuartos.

## GACETILLA

BOLETIN.—Hemos recibido el último número del Boletín de la Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de esta ciudad.

Figura en su sumario la reproducción del primero de los artículos que referentes a «La Fuente de la Villa» viene publicando en EL DIA nuestro estimado colaborador el Cronista de la Ciudad don Benito Pons Fábregues.

El resto lo componen la inserción de una R. O. de Fomento, Comunicaciones de la Cámara, Sección Oficial, Necrología y Avisos y noticias.

HURTO.—Por resultar autor convicto y confeso de un hurto de sandalias a Pedro Perera Truyols, la Guardia civil del puesto de Manacor ha denunciado al juzgado a un individuo llamado Andrés Alcover Bisquera.

REVOLVER ABANDONADO.—Ayer se recibió una comunicación de la Benemérita del puesto de Felanitx, dando cuenta al Gobierno civil que en el punto denominado «Puig des Molins, del término municipal de aquella ciudad, halló abandonado un revolver sistema «Smith» suponiendo que pertenecía a un individuo que al divisar a la pareja de servicio lo abandonó, internándose en el monte.

CAZADORES DETENIDOS.—En Algaída, la Guardia civil ha denunciado a la autoridad competente a dos individuos que fueron sorprendidos cazando, con redes, sin el correspondiente permiso.

CAIDA.—La anciana Catalina Roca, con domicilio en la calle de Santa Cruz, 70, de 72 años de edad, tuvo ayer la desgracia de caerse produciéndose una contusión en la frente y otra en el dorso de la nariz que le fueron curadas en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia.

PREMIOS EN BALEARES.—Telegráficamente fué comunicado a don Mateo Palmer Gelabert, subdirector en Baleares de la sociedad de seguros «A Equitativa dos E. U. do Brazil», el resultado del 29.º sorteo semestral, verificado por dicha sociedad el día 15 del corriente. Los tenedores de las pólizas favorecidos por la suerte son los siguientes:

Don Miguel Bosch, comerciante, Esporlas; don Jaime Planisí, maestro de obras, Palma; doña María Magdalena Salvá, maestra, Deyá; don Nadal Comas, concejal, Palma; don Antonio Sancho, canónigo, Palma; don Gabriel Comas, maestro, Palma; don Miguel Durán, comerciante, Inca; don Pedro Alou, médico, Palma; don Gabriel Oliver, propietario, Felanitx; doña Ana María Fuster, tarmacía, Palma; doña Ana Galmés, Manacor; y don Juan Parera, ebanista, Manacor.

Los demás premiados españoles han sido:

Don Francisco Durán, Sabadell; doña Tomasa García, Valdepeñas; don Luis Gibert, Barcelona; don Emilio Fernández, Linares; don Emilio Beltrán, don Gabriel Ridaura y don Adolfo Royo, Valencia; don José Sánchez, Alicante; don Juan Esperanza, Guernica; don José María Rodrigo, don Emilio José Bosch y don Salvador Morales, Alcoy.

### ELECTRICIDAD

Hace unos días se desembarcó en el puerto de Felanitx un alternador de 75 K. V. A., construido en Estocolmo, por la importantísima casa Luth & Rosen Electric Co. Ltd.

La citada máquina que según informes fidedignos es de excelente construcción y de un acabado maravilloso, ha sido adquirida por el propietario D. Bartolomé Sitjar de Porreras, por mediación de los Talleres Electro Mecánicos de Palma y será instalada en la nueva Central Eléctrica, que el señor Sitjar está montando en el próspero pueblo indicado.

Felicitemos de todas veras a nuestro amigo señor Sitjar por lo acertado en la adquisición; como también a los Talleres Electro Mecánicos que un coadyuvando a ella.

### TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL DE

## LA HERNIA

por el Método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta, y la desaparición definitiva de las hernias, por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Méritos Eminentísimos los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos analizan los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER. Cuantos herniados (quebrados) deseen curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente nuestra región y recibirá en:

PALMA Martes 18 de Octubre, Hotel Alhambra.

FELANITX, miércoles 19, Fonda Alaró.

CAMPOS, jueves 20, Fonda de Bartolomé Monserrat.

LLUCHMAYOR, viernes 21, Hotel Universo.

LA PUEBLA, sábado 22, Fonda Europa.

POLLENSA, domingo 23, Hotel Cosmopolita.

ALARÓ, lunes 24, Fonda Alaronense.

C. A. BOER, Especialista Herniario, 52, Boulevard Edgar Quinet.—París.

NOTA IMPORTANTE Los enfermos deben acudir precisamente el día indicado y no otros, pues de lo contrario perderán la oportunidad de curarse ya que, solicitado de todas partes, el señor Boer no puede estar en cada población más que el tiempo indicado.

## Se Alquila

Espacioso local propio para negocio, con dos portales y cuatro escaparates a dos calles; sótanos y pisos altos para vivienda en el punto más céntrico de Palma. Baratísimo.

Informes en esta Agencia, Sintax, 16

## Nodriz

De 25 años, desea criatura para lactar en su propio domicilio.

Informes: En esta Agencia, Sintax, 16.



# El "Angkor," en Palma

Días pasados, anunciamos la llegada para ayer 18, a nuestro puerto del trasatlántico «Angkor» de la Compañía francesa de Mensajerías Marítimas, en viaje de pruebas, llevando a bordo crecido número de invitados a presenciarlas.

Las autoridades recibieron, oportunamente, indicaciones del Gobierno, anunciándoles dicha visita, y haciéndoles dieran facilidades a su alcance para la misma; a lo cual se mostraron dispuestas aquellas desde el primer momento.

Anteayer Mr. Charles Garnier estuvo en el Ayuntamiento, a notificar, oficialmente, al Alcalde la llegada de dicho trasatlántico y que los pasajeros del mismo visitarían en la mañana de ayer el Ayuntamiento.

Ayer por la mañana, procedente de Argel llegó a este puerto, fondeando fuera de él, ya que en el interior no se lo permitía su calado, el citado trasatlántico.

Desplaza el «Angkor» unas 13.000 toneladas, va mandado por el capitán Monsieur Jacques Desirat, su tripulación se compone de 210 hombres de ellos 33 chinos y los pasajeros invitados ascendían a 122.

Estos ayer, a media mañana, se trasladaron al Ayuntamiento, donde el Alcalde prevenido de su llegada por el aviso de Mr. Garnier, había dispuesto lo necesario para obsequiarlos con un aperitivo.

Reunidos los excursionistas, el Alcalde señor Fons, en correcto francés, les dió la bienvenida, deseándoles que su estancia en Palma les fuera grata.

Lamentó que fuera tan corto el tiempo de su permanencia entre nosotros, lo cual le permitió expresar la esperanza de que volverán para recorrer Mallorca, a lo cual les invitó.

Contestó al saludo del Alcalde, M. Félix Roussel, exalcalde de París y Presidente de la Compañía de Mensajerías Marítimas, quien agradeció las frases del Alcalde, así como el obsequio que les dedicaba el Ayuntamiento.

Anuncia que ellos quedaban en deuda con Palma y por ello invitó al Alcalde a ir a París para allí corresponder a sus atenciones.

Habló luego el diputado por París M. Leboucq, en parecidos términos.

Antes del apartirio los turistas franceses recorrieron la Casa Consistorial, acompañados del Alcalde, admirando las obras artísticas reunidas en el Ayuntamiento.

El señor Roussel manifestó que la Compañía de Mensajerías Marítimas tiene el propósito de establecer unas líneas filiales de vapores que crucen el Mediterráneo y tal vez quede señalado el puerto de Palma como puerto de escala.

El Alcalde expresó que este propósito paso de tal a la categoría de realidad, ya

que es un medio de estrechar y hacer más cordiales las relaciones entre los países.

El Alcalde fué invitado por los citados excursionistas a comer en el Gran Hotel, invitación que declinó por sus múltiples ocupaciones.

En el banquete, celebrado en el Grand Hotel, ocupó la presidencia el Cónsul de Francia en Palma Mr. J. Naggier.

Al final de la comida Mr. Roussel tomó la palabra y encargó al Cónsul que, en nombre de los invitados al viaje de pruebas del «Angkor», expresara su agradecimiento a las autoridades todas por las facilidades que en ellas habían encontrado, y de un modo particular al Alcalde por el obsequio de que les había hecho objeto.

El Sr. Naggier contestó diciendo que sentía que fuera tan corta la estancia de sus compatriotas en Mallorca, si bien creía que ello les serviría de estímulo para volver más adelante a recorrer la isla, de la cual hizo grandes elogios.

Fueron interpretados los himnos nacionales francés y español y se dieron vivas a España y Francia, contestados con entusiasmo.

Después de la comida los turistas franceses salieron de excursión para Valldemosa, Deyá y Soller, en automóvil, regresando al anoche para embarcarse de nuevo en el «Angkor», que a las 7 cuarto reanudó su viaje, con rumbo a Marsella.

Durante la mañana, acompañaron a los excursionistas a visitar la población, por orden de la Alcaldía, los guardias urbanos que conocen el francés.

El «Angkor» es actualmente uno de los mejores, si no el mejor, de los buques que componen la flota de la Compañía de Mensajerías Marítimas.

Cala unos 24 pies, está provisto de dos hélices, dos máquinas, dos chimeneas, nueve botes salvavidas y cinco botes a motor, y navega a una velocidad de 21 millas a tiro forzado y 18 a tiro normal.

Tiene sobre cubierta, tres toldillos muy espaciosos; de unos 60 metros de largo cada uno, destinadas a paseo y recreo del pasaje. Sobre ellas hay construidos verdaderos jardines, tal es la profusión de plantas que ostentan artísticamente colocadas.

La cámara y comedores son preciosos; los comedores, especialmente, son espléndidos y están construidos con maderas finas de gran valor, esculturas y adornos de mucho mérito.

Los camarotes están dotados de camas especiales, como también de lavabo, water y su correspondiente cuarto de baño.

La compañía del «Angkor» lo destinará al tráfico con Oriente especialmente entre el puerto de Alejandría y los de Génova y Marsella.

# El cultivo del tabaco

Comisario Regio y Presidente del Consejo Provincial de Fomento Conde de Aranda, nos ruega, por considerarlo de interés general, la publicación de la siguiente Real orden de Hacienda:

1.º Sr. Vista la convocatoria que, en cumplimiento de lo dispuesto por la organización provisional aneja al Reglamento de 30 de Diciembre de 1919, ha sido redactada por la Comisión central de los ensayos del cultivo del tabaco en España, para la ejecución de los que hayan de realizarse durante el año próximo.

2.º Sr. M. el Rey (Q. D. G.), de conformidad con lo propuesto por esa representación del Estado, se ha servido aprobar la referida convocatoria, disponiendo que sea publicada en la Gaceta de Madrid a continuación de la presente R. O.

De Real orden lo comunico a V. I. para su conocimiento y demás efectos.

Dios guarde a V. I. muchos años. Madrid, 30 de Agosto de 1921.

### CAMBÓ.

Señor Representante del Estado en el Arrendamiento de Tabacos.

Convocatoria para los ensayos del cultivo del tabaco en el año de 1922.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 41 del Reglamento de 30 de Diciembre de 1919, publicado en la Gaceta de Madrid de 17 de Enero de 1920, y en la organización provisional para la ejecución del mismo, se convoca a los agricultores de la Península y Baleares para que presenten instancias solicitando el cultivo del tabaco en concepto de ensayo bajo las siguientes condiciones:

1.º Las instancias se dirigirán al Ilmo. señor Representante del Estado en el Arrendamiento de Tabacos, debiendo hallarse entregadas en el Registro general de la Representación, Barquillo, 1, duplicado, antes del 15 de Octubre próximo.

2.º Las instancias deberán contener los datos e ir acompañadas de los documentos que ordenan los artículos 8.º, 9.º y 10 del citado Reglamento de 30 de Diciembre de 1919, debiendo otorgarse garantía personal o efectiva que responda del exacto cumplimiento de las obligaciones inherentes al ejercicio del cultivo del tabaco, según determina el ya citado artículo 8.º Para la reducción de las instancias se publicará el correspondiente modelo por la Comisión central del cultivo.

3.º Las simientes serán facilitadas por la Comisión central encargada de los ensayos del cultivo del tabaco en España, siendo su precio el de 10 céntimos por cada grano.

4.º La cantidad de plantas a cultivar será de 12 millones, que corresponde, aproximadamente, a una superficie de 1.000 hectáreas, que se repartirá proporcionalmente a la superficie de cada una de las zonas en que se autorice el cultivo.

El número mínimo de plantas a cultivar por cada concesionario será de 2.000,

cantidad que no podrá rebajarse aunque haya que disminuir las peticiones por exceder el total de plantas a cultivar en cada zona.

Para calcular, aproximadamente, el número de plantas que deben cultivarse por hectárea, se tendrá en cuenta que han de colocarse a marco y a distancias que varíen de 0,50 a 1,00 metro, según la fertilidad y condiciones del terreno. El número de hojas que podrá dejarse a cada planta dependerá del desarrollo de la plantación y será de 8 a 12.

5.º En momento oportuno se designarán los almacenes en que se ha de entregar los tabacos para hacerse cargo de estos la Administración de la Renta.

6.º El tabaco se presentará a su recepción en la forma que por la Comisión central se indicará con la debida antelación, no aceptándose el que manifiestamente no pueda ser utilizado en las labores de la Renta, por ser malas sus condiciones de desecación, madurez, etc.

7.º Por la Comisión central, encargada de la dirección de los ensayos del cultivo del tabaco, se facilitarán a los agricultores concesionarios cuantos datos y consejos necesiten para efectuar en las mejores condiciones posibles las operaciones que comprende el cultivo y desecación.

8.º En concepto de derechos y gastos de Vigilancia, los concesionarios satisfarán 0'30 pesetas por área de terreno cultivado.

9.º El precio a que se pagará el kilogramo de hoja seca, sin beneficiar, a su presentación en el almacén, será:

1.ª clase, 2'50 pesetas el kilogramo  
2.ª clase, 2'00 id. el id.  
3.ª clase, 1'50 id. el id.  
4.ª clase, 1'00 id. el id.

10. Una vez terminado el plazo de presentación de instancias, la Comisión central establecerá cada una de ellas y procederá, si lo cree necesario, al examen de los terrenos y locales afectos a desecación (cuyos gastos serán de cuenta del peticionario), y hará, en caso necesario, la debida deducción cuando excedan las peticiones para el número de plantas a cultivar, publicándose luego en la Gaceta de Madrid la lista de las proposiciones aceptadas y desechadas, en las que figurará el número de plantas que deba cultivar cada peticionario.

11. Por el solo hecho de la presentación de las instancias, los solicitantes se obligan a aceptar todas las condiciones fijadas en el citado Reglamento de fecha 40 de Diciembre de 1919, y a acatar las instrucciones y órdenes que reciban de la Comisión central o de sus representantes, respecto a operaciones relativas al cultivo, investigaciones que se practiquen en los semilleros y plantaciones, formación de inventarios de plantas y hojas, etc., pudiendo sólo formular recursos

# Calzado de provecho y baratísimo!

De 10 a 20 pesetas par. ¡LOS PRECIOS DE ANTES DE LA GUERRA!

Hay calzado para Señora y para Caballero

# ¡NO OS EQUIVOQUEIS!!

Id a comprarlo al **BAZAR BALEAR** SINDICATO, 57 PLATERIA, 64 SAN NICOLÁS, 10

GARANTIZADO :-: TODO CUERO :-: A precios de fábrica

y reclamaciones ante la Comisión central contra los acuerdos o decisiones de los representantes de la misma.

12 La duración normal de cada licencia se limitará a una sola campaña; pero los concesionarios de la primera, obtendrán, si lo necesitan, prórroga para las dos siguientes siempre que los trabajos obtenidos en sus respectivas plantaciones reúnan las debidas condiciones, y los concesionarios se comprometan a seguir estrictamente en todas las operaciones de cultivo y desecación cuantas indicaciones y órdenes reciban de la Comisión central.

13. Hasta que se nombren y constituyan las Comisiones locales que ordena el Reglamento, la Comisión central asumirá todas las funciones y atribuciones que dicho Reglamento encomienda a los citados organismos, quedando autorizado el Representante del Estado cerca de la Compañía Arrendataria de Tabacos para nombrar, con carácter interino, el personal de Ingenieros, Ayudantes y Peritos agrícolas que estime necesarios para auxiliar a dicha Comisión central en los trabajos que se le encomiendan.

Aprobado por S. M.—Madrid, 30 de Agosto de 1921.—F. Cambó.

# Audiencia

## Señalamiento

Para el jueves próximo a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Bartolomé Mayans Riera y Antonio Escandell Torres, acusados del delito de contrabando de tabaco.

Sostendrá la acusación el Abogado del Estado Sr. Morell, y la defensa de los procesados correrá a cargo de los Letrados señores Morales y Cano respectivamente.

## LA DELEGACION DE HACIENDA

# ¿Un Delegado maurista?

Vieron ya nuestros lectores en la sección telegráfica que el actual Delegado de Hacienda había sido trasladado en calidad de interventor a la Delegación de Segovia.

La noticia ha producido cierta extrañeza—y cierta alarma también—por lo inesperado y por tratarse de un funcionario que había sabido captarse las simpatías locales y el aplauso de sus superiores.

Hemos procurado informarnos y resulta efectivamente, que el actual Ministro de Hacienda hubo de felicitar al señor Galindo por su labor al frente de nuestra Delegación.

Cuatro años ha, el señor Galindo solicitó su traslado a Segovia, por tener entonces en dicha ciudad un hijo que estudiaba en la Academia militar de Artillería. Hasta ahora no ha sido atendido en su solicitud. De ahora que el traslado que se le acaba de comunicar «atendiendo su instancia», tiene algo de anormal y poco serio.

Parece, en el fondo, que se ha buscado pretexto para traernos un Delegado maurista.

Así se iría completando el cuadro: Alcaldía, Gobierno Civil, Delegación de Hacienda...

Esperemos. Lo que fuere sonará. Y pronto.

# Exposición pictórica

Hay abierta una Exposición pictórica en la sociedad «La Veda», de la que es autora doña María Sancho.

Trátase de copias de algunos célebres cuadros que hay en los Museos del Prado y Moderno de Madrid.

Reproducciones de los cuadros de Velázquez, «Las Meninas», «Las Hilanderas», «Los Borrachos», «La Fragua de Vulcano»; de «Los niños de la concha», «Rebeca y Eliecer», «El niño Dios pastor» y «La Concepción», de Murillo y de «La Doloresa», de Ticiano Vecello.

Una copia del cuadro de Claudio del Alizal titulado «La Tirana», otra del cuadro de Haes «Canal de Manacorbo de los Picos de Europa» (Pirineos) y dos copias más de estudios del mismo autor.

Presenta también la expositora las siguientes obras personales:

Dos lienzos que titula «Estudios del puerto de Cabrera», Estudio de Bellavista (Esporlas) y Estudio de «El Castellet» (La Granja).

Después de estos párrafos meramente de información desearíamos consignar en estas tres cuartillas alguna emoción, alguna insinuación crítica, quizá una sentencia estética o bien una visión original surgida por los trabajos expuestos. Pero tiene un valor tan relativo la copia de un cuadro, por mucha importancia que éste tenga!

Es una labor que puede ser considerada solamente como un medio pedagógi-

## Cuevas de los ESTUDIANTES

en SOLLER, a diez minutos de la estación del tren

Estas Cuevas, maravillosas por excelencia, son un monumento natural, magestuoso e imponente. Todos los aspectos que presentan sorprenden por su belleza y magnificencia.

Las entradas se despachan en la finca Ca'n Gomila, por el GUIA de las Cuevas.

co, (aunque desde luego equivocado) nunca como un fin artístico.

El pintor que se pone frente a un lienzo encuentra ya en él marcada la perspectiva, resuelto categóricamente el problema del color, fijados los planos, el ambiente y otras ventajas que no le asisten encarándose con el natural.

Todo esto en lo que concierne a la parte técnica. Después queda lo otro que es lo más y lo principal.

He aquí porque nos inhibimos, absteniéndonos de hablar concretamente de los lienzos expuestos.

La verdad es que entre estos existen algunos que creo tomados de la realidad, que no son copias; pero es verdad también que podrían o que merecen serlo.

Por lo demás se puede afirmar que las copias están hechas con cierto esmero y que han salido todo lo cuidados y limpias que se podría desear.

# ¡Esos gitanos!

Es ésta la temporada en que anualmente desembarcan en este puerto, procedentes del Continente, multitud de gitanos que pasan a esta isla a «invertir». Muchos se quedan en la capital y otros se distribuyen por los pueblos.

¿A qué viene esa gente? ¿A decirnos la buena ventura? Nos la sabemos ya de memoria.

¿Con qué medios de vida cuentan? Muchos de ellos ninguno. ¿Qué hacen, pues? ¿Es que se alimentan del aire, como los camaleones? Si así fuera, tendríamos resuelto el problema de la vida y en su consecuencia estaría llamada a desaparecer la Junta de Subsistencias.

Son en gran número los gitanos que se albergan en esta ciudad y han dejado sentir ya sus efectos. Ayer tarde dos gitanos penetraron en una tienda de tejidos y hurtaron una pieza de tela.

Anualmente la prensa tiene que dar cuenta de las demasías que comete ese gente.

¿Porqué no ordena el Gobernador el desembarque para su destino de los gitanos que no puedan justificar que cuentan con medios de vida en esta isla, y evitará la comisión de robos y hurtos? El vecindario se lo agradecerá.

# Militares

## Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—El Comandante de Artillería don Diego Pascual.

Imaginería.—El Comandante de Palma don Avelino Banquella.

Hospital y provisiones.—2.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—Zona oriental.—Primer Oficial de Palma.—Zona occidental.—2.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Capitán Sargento Mayor accidental.—Ventura Catany.

Orden General del día 18 de Octubre de 1921.

Presentado en esta Plaza el Capitán del Cuerpo de Estado Mayor del Ejército don Rafael Martí Fabra destinado a esta Capitanía General por R. O. de 29 de Septiembre último (D. O. n.º 218) en el día de hoy se ha hecho cargo de su cometido.

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de hoy para conocimiento.

—El Coronel Jefe de E. M., Juan Díaz Carvia.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor accidental, Ventura Catany.

Matrimonios.—Al suboficial de Artillería de la Comandancia de Menorca, don Antonio Cardona Carreras, se le concede licencia para contraer matrimonio con doña Angela Sanz Seguí.

Destinos.—Médicos auxiliares, don Salvador Vives Ordinas, al Regimiento de Palma; don Bernardo Juan Juan, al grupo de Escuadrones de Mallorca; don José Alegria Medialdua, a la Comandancia de Artillería de Menorca; don Fausto Manuel Nava y Lasa, al batallón Cazadores de Ibiza.

Indultos.—Se desestima la instancia promovida por el padre del corriendo Juan Sala Tur, solicitando indulto del resto de la pena de dos años de prisión militar que por el delito de desobediencia le fué impuesta.

Retiros.—Por haber cumplido la edad reglamentaria el capitán honorífico, don

Juan Lopez Jiménez, se le concede el retiro, con el haber de 146'25 pesetas que percibirá por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia respecto a la colaboración no solicitada.

# Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica	769'2 m. m.
Característica de la tendencia barométrica	Al principio firme y después subiendo.
Dirección y fuerza del viento	N-1
Estado del cielo	Despejado
Temperatura	18º
Humedad relativa	84
Temperatura máxima del día 17.	26'4º
Id. mínima del 18.	15'6º
Id. del mismo día al descubierta.	13'0º
Lluvia.	0'0 m. m.

# Vida Marítima

Movimiento del puerto

Martes 19

## Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime P., con 52 pasajeros y carga general entre ella, 185 sacos de harina y 250 sacos de azúcar.

—Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudadela», capitán don Bernar Seguí, con 7 pasajeros y carga general.

—Procedente de Vinaroz, el laúd «Joven Amalia», patrón don Agustín Vallés, con 80 toneladas de arroz. Consignatario: «La Comercial».

—Procedente de Argel, el trasatlántico francés «Angkor», capitán don Jacques Desirat, con 122 pasajeros.

## Salidas

Para Ciudadela, a las 7 de la noche, el vapor correo del mismo nombre, con pasaje y carga general.

—Para Valencia, a las 7 de la noche, el vapor correo «Jaime II», con pasaje y carga general.

—Para Marsella, a las 7 de la noche, el trasatlántico francés «Angkor», con 122 pasajeros.

—Hoy, a las 7 de la mañana, saldrá para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma»; dicho buque estará de regreso esta tarde.

—Para Tarragona, Cette y Marsella, saldrá hoy a las 12 de la mañana, el vapor francés «Oldenburg» con carga de tránsito.

## Quedaron despachados

Para Valencia, el laúd «María», con carga de tabillas.

## Crónica del Puerto

Se hallan en espectación de destino las golietas «Pedro», «Isabel» y «María Luz».

Segue descargando, el pallebote «Mallorquin» fustados de cal, que trajo procedente de Bona.

—Ha sido amarrado al contra-muelle (Mollet), el pallebote «Miramar» para sufrir reparación.

## Servicio de vapores correos de Baleares

### MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Valencia para Ibiza a las 20.  
De Palma para Cabrera a las 17.  
De Cabrera para Palma a las 14.

# Pulpa de albaricoque

De la cosecha año 1919, soy comprador hasta

10.000 cajas

Dirigirse con muestra y oferta a D. Felipe Saggese. Calle de San Miguel, 123. PALMA DE MALLORCA



# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## LOS SUCEOS DE MARRUECOS

*El general Berenguer en Tetuan.-Abd-el-Kader, caid de Benisicar.-Abd-el-Krim contra la sumisión de los Guelayas.-El representante del gobierno marroquí felicita al Alto Comisario.-Este anuncia que impondrá a los rebeldes un castigo ejemplar*

### El general Berenguer en Tetuan

Melilla 18.—El general Berenguer ha llegado a Tetuan donde permanecerá varios días.

La ciudad está animada. Los balcones aparecen engalanados.

Se ha vitoreado grandemente al general Berenguer.

Se celebró una recepción en la Comisaría.

El general Berenguer dijo que los españoles avanzan castigando a los rebeldes.

El general Berenguer elogió a las tropas.

Después ante un grupo de moros notables, pronunció un discurso el Visir.

En el discurso ensalzó al general Berenguer; dijo que el Gobierno marroquí se felicitaba del triunfo de nuestras tropas.

El general Berenguer le contestó diciendo que el castigo de los rebeldes será ejemplar.

### El convoy de hoy llega sin novedad.—También llega el tren a Zeluán

Melilla 18.—El convoy de hoy llegó a su destino sin novedad.

Ni de lejos se vieron grupos moros.

También llegó el tren a Zeluán sin ser objeto de agresión alguna por parte del enemigo.

Los moros habían destrozado la línea férrea de Zeluán la cual está ya en situación normal.

### Reconocimiento

Melilla 18.—Nuestras tropas practicaron un reconocimiento por Torretas, hallando 50 cadáveres.

También se reparó que el terreno del cementerio estaba profanado por los moros.

El cementerio se halla situado en el camino de Zeluán a Monte Arruit.

### Los aviadores

Melilla 18.—Los aviadores confirman que en Monte Arruit y en los alrededores de Abuendan se divisan muchos cadáveres.

En Monte Arruit hay pequeñas concentraciones de fuerzas enemigas.

### Abd-el-Kader, caid de Benisicar

Melilla 18.—En el zoco se ha leído el decreto de Magzen, en el que se nombra a Abd-el-Kader, caid de Benisicar.

Las familias deben presentarse antes de terminar la semana.

A quienes rehúsen presentarse se les confiscará sus bienes.

### Los moros no paquean

Melilla 18.—Actualmente los moros ya no paquean por las inmediaciones de la Plaza.

### El general Cavalcanti

Melilla 18.—El general Cavalcanti está más aliviado.

### Una mujer española reconoce a un moro sátrio

Melilla 18.—Una mujer española reconoció en el mercado a un moro.

Dicho moro en la retirada de Annual, pretendió abusar de ella, dejándola desnuda.

El marido de la española mató al moro, al reconocerlo en el mercado su mujer.

### El Infante don Alfonso y el Príncipe D. Felipe en campaña

Melilla 18.—En la operación de la toma de Zeluán, tomaron parte en ella el Infante don Alfonso y el Príncipe don Felipe.

Como es sabido S. S. AA. forman parte de la oficialidad de húsares, que dió cerca de Zeluán una brillante carga.

### Sin novedad

Melilla 18.—El parte oficial de la noche que se nos ha facilitado en el Ministerio de la Guerra dice:

Sin novedad en las plazas de Ceuta, Melilla y Larache y en las zonas respectivas.

### Combate

Melilla 18.—Desde las posiciones avanzadas de Beni-bu-lfir se oyó ayer nutrido fuego, que duró tres horas.

Se ha librado un combate en los poblados de Bergal y Hamet.

### Abd-el-Krim se opone a la sumisión de los guelayas

Melilla 18.—Se sabe que Abd-el-Krim ha salido con cien benirriagueles, con objeto de oponerse a la sumisión de los guelayas.

### Fuego a bordo.—Sin consecuencias

Madrid 18 a las 20'30.—En el Ministerio de Marina ha sido facilitada una nota que dice que el buque transporte «Contramaestre Casado» entró en el Ferrol con fuego a bordo.

Según parece el fuego se inició de un modo casi espontáneo en las carboneras.

Afortunadamente pudo atajarse la propagación del incendio cerrando herméticamente las escotillas.

El buque consiguió llegar a puerto consumiendo petróleo.

Una vez en el Ferrol, anegando las carboneras, logró extinguirse el incendio sin que éste tuviera las lamentables consecuencias que hacía presentir en sus comienzos.

### Los moros tienen ocho cañones

Melilla 18.—Dicen de Alhucemas que los moros han montado ocho cañones con los cuales hacen salvas cuando celebran alguna boda.

Con dichas piezas de artillería se abstienen de disparar contra la plaza pues dicen que les interesa estar en buenas relaciones con los españoles.

### Servicios de la escuadrilla de aviones

Melilla 18.—El jefe de la escuadrilla ha publicado una orden autorizando la autorización a Melilla de la escuadrilla del capitán Maura.

Añade que en un período de 27 días, o sea desde agosto, la escuadrilla burgalesa cumplió todas las necesidades militares.

En las primeras operaciones con 5 aviones realizaron 235 vuelos, manteniéndose en el aire 152 horas, tirando 992 bombas con 20 kilos.

Total: 20.900 kilos.

El esfuerzo culminó el 10 de octubre apoyando a la columna Sanjurjo frente a Tasuda.

Cuatro aviones realizaron 48 vuelos, estando en el aire 21 horas, tirando 270 bombas.

### Colisión sangrienta entre los rifeños

Melilla 18.—Por confidencias se sabe que 100 urriagueles mandados por Abd-el-Krim sostuvieron una colisión sangrienta con los moros de la zona ocupada.

### Compañías del Tercio

Melilla 18.—Han llegado procedentes de Ceuta dos compañías del Tercio Extranjero mandadas por los capitanes señores Rueda y Alonso.

### Silvestre fué hecho prisionero.—Lo que cuenta un testigo presencial

Melilla 18.—Un oficial de sanidad escapado de Agadir ha llegado a Madrid manifestando que Silvestre no murió en Annual, sino que él lo vió aprisionar por un grupo de moros y que después supo que

éstos lo mataron llevándose a la cábila.

### Camión «paqueado»

Melilla 18.—El camión blindado que hace el servicio Melilla-Zeluán, fué ligeramente «paqueado» por algunos rifeños.

### Para cubrir bajas del Tercio y a los Regulares

Madrid 18 a las 24.—Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que cada una de las Comandancias militares de Melilla, Ceuta y Larache, organicen un cuadro eventual de oficiales para cubrir bajas en las fuerzas de Regulares y del Tercio extranjero.

### González Tablas se entrevista con el Rey.—Tiene deseos de volver a la campaña.—El Rey será padrino de un hijo de González Tablas

Madrid 19, a las 1'30.—El Rey ha celebrado una extensa entrevista con el teniente coronel jefe de las tropas de Regulares de Ceuta señor González Tablas.

Este manifestó que se encontraba muy mejorado de su herida deseando ser dado de alta para volver a la campaña de Marruecos.

Según ha dicho, tiene el propósito de pedir al Rey una bandera para las fuerzas de Regulares que no tienen ninguna.

El Rey le manifestó su deseo de apadrinar el próximo hijo de González Tablas.

### Las bajas de la guerra

Madrid 19 a las 1'30.—Un periódico calcula que desde que dieron principio nuestras operaciones de revancha en Marruecos, el número de bajas tenidas asciende a 4 mil.

Añade que la toma del Gurugú costó 500.

### El parte oficial de guerra

Madrid, 19 a las 1'30.—El parte oficial de esta noche dice que en Melilla, Ceuta, Larache y Tetuan no ha ocurrido novedad.

En Melilla ha continuado la aviación bombardeando los poblados, causando grandes daños.

### Desembarco de Zeluán

Madrid 18 a las 2'43.—Comisario de Melilla que hay más de 1.000 soldados embarcados en el embarcadero del poblado y en la Empresa de Los Alrededores de Zeluán.

### Combate entre moros que dura 6 horas

Melilla 18.—La guarnición de Atlaten ha presenciado un combate que han librado los moros entre sí mismos cerca de Massi.

Se ignora si dicha batalla es debida a ciertas divergencias familiares o bien al proyecto de sumisión de los guelayas que quieren someterse, mientras que las cábilas del interior quieren continuar la guerra.

### 500 españoles muertos en Monte Arruit.—Horroroso espectáculo

Melilla 19.—Se dice que en Monte Arruit hay más de 500 prisioneros españoles muertos.

Según se cuenta sus cabezas, separadas del tronco, se hallan hacinadas a montones.

### Artillería moderna

Melilla 19.—El Tercio Extranjero ha recibido numerosa artillería moderna, que ha sido desembarcada recientemente en Melilla.

### Todavía se cree que vive el general Silvestre

Córdoba 19 a las 2'40.—Se encuentra en esta ciudad el teniente hijo del general Silvestre.

Este insiste en creer que todavía vive el general Silvestre, su padre.

## Política

### Lo que dice el «Diario Universal»

Madrid 18 a las 2.—«Diario Universal» aplaude lo relativo a Alta Silesia.

Recuerda que censuró a pesar suyo al Representante español, debido a que se sumó a la unanimidad propuesta por el Comité ejecutivo resultando con ello haberse puesto enfrente de Berlín.

Los aliados, difícilmente olvidarán el gesto despectivo de España, rehusando el cargo de ponente que le ofrecían.

Alemania por su parte, tampoco nos perdonará la adhesión al voto.

### El Conde de Romanones

Madrid 18 a las 2.—El Conde de Romanones ha confirmado la coincidencia de criterio que ha imperado en la reunión de los liberales.

### Visita de políticos

Madrid 18 a las 2.—El Marqués de Cortina ha visitado dos veces al Conde de Romanones.

Dichas visitas han sido objeto de animados comentarios.

### Lo que dice la «Correspondencia Militar»

Madrid 18 a las 2.—«La Correspondencia Militar» dice que los actuales sucesos darán juego.

Se comenta la conferencia del señor Cambó con el señor Maura.

Dicese que el señor Cambó expuso su criterio de que precisaba intervenir en determinados apasionamientos, los cuales a su vez hacen intervenir a elementos que se mueven en terrenos que no son propios.

### El «A B C» comenta el discurso de Cambó

Madrid 18 a las 2.—El «A B C» comentando el discurso pronunciado por el señor Cambó en la reunión que celebró la Junta de Aranceles y Valoraciones, dice que constituye una exposición de principios que merece ser tenida en cuenta.

Aplaude el que se niegue protección económica al carbón ya que es un artículo de primera necesidad.

Añade, sin embargo, que muchos industriales se muestran disconformes con el criterio de Cambó porque dicen que acentuará la carestía de la vida.

### Visitas de una comisión de la Confederación Gremial Española

Madrid 18 a las 24.—Han visitado al ministro de Fomento señor Maestre el presidente de la Confederación Gremial Española señor Díez y el secretario de la misma señor Sebosa.

Trataron de los intereses de los gremios que integran la mencionada confederación.

Los mismos visitaron al señor Matos entregándole las conclusiones de la Asamblea nacional celebrada en Santander referente a la sindicación profesional, al contrato de trabajo y la jornada mercantil y de un modo especial interesándose en la resolución de los recursos relacionados con la actuación de la comisión mixta de Barcelona.

### Mañana habrá Consejo.—Otro el sábado

Madrid 18 a las 24.—A la salida del Consejo de Ministros celebrado hoy, el señor Maura ha manifestado que mañana volverá a celebrarse Consejo en Palacio presidido por el Rey.

Añadió que el próximo sábado volvería a celebrarse Consejo.

### Final del Consejo.—Nota oficial

Madrid 18 a las 24.—El Consejo de Ministros ha terminado a las 8 facilitándose una nota oficial que dice:

El Consejo acabó de examinar varios asuntos relativos al protectorado de Marruecos.

Se aprobó un proyecto de ley de redención de foros.

Se acordó prorrogar el decreto sobre la tasa de alquileres.

El Consejo deliberó sobre la aplicación de una ley que hace referencia al precio de las subsistencias.

Finalmente se acordó, para en lo sucesivo, que la labor del Gobierno sea presentada a las Cortes.

## Manifestaciones de Lacierva

### Lacierva a Palacio.—Su opinión respecto los de la actuación aviones.—Compra de material sanitario.—El porqué de estos gastos

Madrid 18, a las 20'30.—Al salir de Palacio los periodistas interrogaron al señor Lacierva respecto al motivo de su visita ya que le tocaba despachar con el Rey.

El Ministro para justificar la visita respondió que había sido llamado por la Reina para tratar de asuntos referentes a la Cruz Roja.

Añadió que en Marruecos no ocurría novedad.

Preguntó a los periodistas sobre lo que ocurría en política y cual era el sentir de la opinión, contestándole estos que se esperaba la apertura de las Cortes con verdadera ansiedad.

El señor Lacierva replicó a ello: «¡Esto sí que será una guerra peor que la de Marruecos!»

Después habló de la brillante actuación que han realizado en los últimos combates los aviones, donados por las provincias de Salamanca, Zaragoza y Murcia.

Mañana en el Aerodromo de Cuatro Vientos tendrá lugar la bendición de cuatro aviones donados por Vigo, Orense y Gijón y otro por Murcia.

Este último será apadrinado por la Reina.

Continuó diciendo el señor Lacierva, que había enviado tres comisiones al extranjero para que adquieran material sanitario del más útil y moderno, del mismo modo que se hizo la compra de armamento.

«¡Quizá me digan dilapidador—añadió—pero considero que vale mas una vida española que todos los millones que se gasten!»

## Noticias generales

### La jornada de ocho horas para los ferroviarios

Madrid 18 a las 20'30.—La «Gaceta» publica una R. O. en la que se dice que, visto el informe del Instituto de Reformas Sociales referente a la aplicación de la jornada de ocho horas a los obreros ferroviarios, y siendo de parentía necesidad resolver esta cuestión, el Rey se ha dignado disponer la publicación de una extensa reglamentación regulando la aplicación de dicha jornada a los obreros del mencionado ramo.

### Una mina flotante

Cartagena 18 a las 20'30.—El capitán del vapor «Juana de Arco» ha participado al Capitán general de Cartagena que en alta mar había visto una mina flotante



que deriva de la latitud 41°30 norte y longitud cuatro.

**Oposiciones para plazas de Sanidad**  
Madrid 18 a las 24.—La «Gaceta» publica una R. O. convocando oposiciones para cubrir 100 plazas de alferoces de la Academia de Sanidad.

**El precio del carbón.—La comisión técnica**  
Madrid 18 a las 24.—El Ministro de Fomento ha publicado una R. O. disponiendo que los ferrocarriles consuman carbones nacionales excepto en los casos de imposibilidad.

La comisión técnica, formada por cuatro representantes de las cuencas carboníferas y de las cuatro principales empresas ferroviarias determinarán el consumo que del combustible nacional ha de hacerse por las Compañías ferroviarias.

La comisión indicará los precios.

**El comercio de azúcares, jarabes y melazas con Bélgica**  
Madrid 18 a las 24.—La «Gaceta» publica avisos de nuestro consul en Bélgica, según los cuales quedan derogadas las restricciones que existían para el comercio de azúcares, jarabes y melazas, declarándolo libre desde el primero de Noviembre.

Mantiénesse el régimen de licencias solo para la importación y exportación de dichos productos.

**El comercio de mantecas con Francia**  
Madrid 18 a las 24.—El «Diario Oficial» de Francia publica un Decreto derogando las disposiciones referentes a las mantecas y quesos, a la prohibición de salida y a la reexportación de aquellos artículos, establecida anteriormente.

**La Reina de Bélgica**  
Sevilla 18 a las 24.—La Reina de Bélgica desde esta capital ha marchado a Granada.

**El precio del papel para revistas y periódicos**  
Madrid 18 a las 24.—La «Papelera Española» ha publicado un aviso diciendo que los nuevos precios que regirán para los papeles de periódicos y revistas a partir del primero de Noviembre serán sobre vagón en fábrica:

Papel de bobina de 50 gramos en adelante el metro cuadrado, a 69 pesetas los 100 kilos.

Los de menos de 50 gramos, a 65 pesetas.

En resmas, aumentan estos precios 5 pesetas.

Los papeles satinados en bobina de 56 gramos en adelante, 63 pesetas los 100 kilos.

**1.500 obreros en huelga**  
Valencia 18, a las 24.—Se han declarado en huelga 1.500 obreros del ramo de construcción debido a haberse impuesto una tasa al precio de las baldosas.

**En libertad**  
Sevilla 18, a las 24.—Han sido puestos en libertad tres detenidos que lo habían sido por orden gubernativa.

**Huelga de panaderos**  
Valencia 18 a las 24.—Los patronos pa-

naderos han anunciado que cesarán de fabricar pan como protesta de la tasa impuesta a dicho artículo.

En caso de que éstos cumplan su amenaza, el gobernador se incautará de las tahonas haciendo fabricar pan a precio de tasa.

**La exposición de bibliotecas y Museos.—La Reina invitada**  
Madrid, 18 a las 24.—El Marqués de la Vega de Inclán ha visitado a la Reina doña Victoria invitándola a la inauguración del Palacio de Bibliotecas y Museos, de la Exposición del Museo Románico y de la nueva sala de Cuadros del Greco.

Lo que se recaude en concepto de beneficios de la Exposición se destinará a la suscripción de la Cruz Roja, iniciada por la Reina, a favor de nuestros soldados de África.

**Las Cámaras de Comercio y los derechos de almacenaje**  
Madrid, 18 a las 24.—La Cámara de Comercio ha dirigido al Ministro de Fo-

mento una instancia pidiendo que deje de aplicarse la R. O. del 8 del corriente, o que se abra una información para que las Cámaras de Comercio expongan los motivos de defensa de sus intereses.

La R. O. favorece a las Compañías térrreas, respecto a los derechos de almacenaje.

Pide también que las mercaderías no sean descargadas cuando los plazos sean cortos y determinados.

**Real orden de Hacienda**  
Madrid 19 a las 3'30.—Ha salido un Real orden de Hacienda disponiendo que se autorice el abastecimiento de los buques de guerra con carbón extranjero procedente de los depósitos flotantes de Cadiz, Barcelona, Valencia, Vigo y Ferrol.

**Asamblea de agricultores**  
Madrid 19 a las 3'30.—Para tratar del pago de los derechos arancelarios y de las formalidades de Aduanas se ha celebrado una asamblea de agricultores.

Han concurrido representantes de la mayoría de provincias castellanas.

# Del Extranjero

**El conflicto greco-turco**

**Los griegos abandonan posiciones**  
Constantinopla, 18.—Los griegos han abandonado algunas posiciones y localidades.

**Lucha**  
Constantinopla, 18.—Se está librando un combate en las inmediaciones de la estación de Ogher.

**El Estado Mayor griego**  
Constantinopla, 18.—Se asegura que el Estado Mayor griego se ha trasladado definitivamente a Smirna.

**Protesta**  
Constantinopla, 18.—La Sublime Puerta ha enviado un comisario aliado para que eleve una protesta contra la sustitución del Comisario griego en Smirna por un organismo llamado Administración griega.

**Las leyes griegas en las regiones ocupadas por los turcos**  
Constantinopla, 18.—El Asia Menor ha protestado contra la aplicación de las leyes griegas en las regiones ocupadas.

**Inglaterra**

**A la memoria del soldado americano**  
Londres, 18.—El ministro de la Guerra del gobierno inglés ha dado un banquete en honor del generalísimo norteamericano Pershing.

El ministro de la Guerra habló al final del banquete, declarando que se conferirá la Cruz de la Orden Británica de la Victoria al soldado americano desconocido.

**La Conferencia del Desarme**  
Londres, 18.—Asegúrase que Mr. Balfour asistirá a la Conferencia del Desarme, que ha de celebrarse en Washington, quedando de Presidente de la Delegación inglesa cuando se ausente Lloyd George, de regreso a Londres.

**La conferencia de Washington.—El delegado inglés**  
Londres, 18.—Para la conferencia que ha de celebrarse en Washington el Gobierno inglés designará al general Cavan, que fué comandante jefe de las tropas británicas en Italia, durante la guerra europea.

**Crecimiento de epidemias**  
Londres, 18.—Crecen las epidemias especialmente las de difteria y escarlatina contándose hasta 8.317 los casos registrados.

**La conferencia de Washington**  
Londres, 18.—Se afirma que Lloyd George participará en la Conferencia de Washington.

**Alemania**

**Huelga de tipógrafos**  
Berlín 18.—Por solidaridad con los obreros huelguistas de imprenta, han abandonado el trabajo los tipógrafos. Solo aparecen dos diarios.

**La situación política**  
Berlín 18.—En la reunión que celebrarán hoy las fracciones políticas se decidirá la suerte del gobierno Wirth.

El periódico socialista «Worwaerts» dice que el gobierno que se forme deberá seguir la política que ha venido desarrollando el canciller Wirth.

El «Socialista Minoritario» dice que el nombramiento del nuevo gobierno, si se hiciese sin consultar al Reichstag, constituiría un verdadero golpe de Estado.

**La madre errante**  
De una crónica de Antonio Zozaya: «Sabéis, por piedad, qué ha sido de un soldado joven, animoso, bello y fuerte como un discóbolo, noble y arrojado cual un arquero cincelado por Fidias, que ha desaparecido allá lejos, pasado el mar azul, donde se abullona el suelo africano y se riegan con sangre generosa los barrancos de Dar Drius y de Sidí Salem? Si tenéis de él la más leve noticia, traedla sin demora, para que pueda yo decirle a su afligida y atormentada madre, que ha venido a arrojarse a mis plantas, a abrazarse a mis trémulas rodillas, a pedirme, sollozando, pálida y desencajada como un espectro, que la diga si ha muerto o vive, si es atormentado o ha volado a aquellas regiones en donde no se llora ni se sufre tortura ni esclavitud. ¡Pobre

**¿Padeceis debilidad nerviosa y muscular?**  
**¿Tenéis cefaleas persistentes, neuralgias, impotencia, dispepsia atónica?**  
**¿Os falta el apetito?**  
Tomad el  
**JARABE HIPOFOSFITOS**  
Compuesto de Aguiló de Son Servera  
Jaime II, 107 (Bastaxos) — PALMA DE MALLORCA

Los diarios de la derecha piden que el nuevo gobierno no sea presidido por Wirth, ante el abandono en que éste dejó a los partidos burgueses.

El canciller Wirth presentará la dimisión del gobierno mañana miércoles o el próximo jueves.

Parece que el nuevo gobierno estará formado por muchos elementos que figuran en el actual y además de algunos populistas, los cuales pedirán la revisión del ultimatum de los aliados.

Mr. Stressemann sustituirá a Rosen en el ministerio de Negocios Extranjeros.

Mayer y Simons entrarán a formar parte del nuevo ministerio.

**Francia**

**Concurso hípico**  
París 18.—Se ha celebrado el concurso hípico internacional.

Ganó el primer premio ofrecido por el Ayuntamiento que ascendía a 250 mil francos, un caballo francés.

También ganaron el segundo y tercer premios, caballos franceses.

**Disminución de jornales**  
Lille 18.—Las fábricas textiles de esta región han reanudado el trabajo aceptando los obreros la disminución de jornales propuesta por los patronos.

**Salón del automóvil**  
París 18.—Ha sido clausurada la exposición titulada «Salón del automóvil».

Se han recaudado, por entradas del público al Salón, millón y medio de francos.

Han sido adquiridos casi todos los autos que figuraban en la Exposición.

**Rusia**

**La carestía de la vida ocasiona desórdenes**  
Viena 18.—La carestía de la vida ha producido desórdenes:

Han sido saqueados los almacenes de Varsovia.

La prensa bolchevique anuncia que en Moscú se celebrará una exposición llamada del «hambre»

**Asesinato**  
Wladivostok 18.—El representante de los soviets ha sido asesinado por un desconocido.

**Hungria**

**Falocimiento del rey de Baviera**  
Budapest 18.—El rey Luis de Baviera ha fallecido en sus posesiones húngaras de Zeivor.

**Brasil**

**Conferencia del general Mangin**  
Rio Janeiro 18.—El general Mangin ha conferenciado sobre la victoria de los aliados.

Refutó los ataques de los alemanes contra las tropas de color y dijo que debe continuar la unión interaliada.

**Servia**

**Llegada de un millonario**  
Belgrado, 18.—Ha llegado el millonario Vandephill.

**Italia**

**Congreso internacional de sociología**  
Turín 18.—Se ha clausurado el Congreso Internacional de Sociología acordando la constitución de una Universidad internacional en Bruselas.

Ha recomendado la creación de un diario de política internacional bajo los auspicios de la Sociedad de Naciones.

Ha declarado además la igualdad de derechos civiles y políticos entre el hombre y la mujer.

El próximo Congreso se celebrará en Praga.

**Estados Unidos**

**El embajador yanqui en Berlín**  
Washington 18.—El Presidente de la República Mr. Harding ha nombrado embajador de Norteamérica en Berlín a William Bogos.

Este se posesionará del cargo, cuando sea ratificado el tratado de paz entre ambas naciones.

**El tratado de paz germano-americano**  
Washington 18.—El Senado ha rechazado el proyecto de enmienda del Tratado de Paz germano-americano, que pedía que Norteamérica protegiera a Alemania contra los ataques no provocados por ella.

El senador Mac Kindley ha declarado que Norteamérica debe mantener en el Rhin las tropas mientras lo exijan los intereses de los yanquis y los asuntos europeos.

**Escaleras de mano**  
para particulares y comercios.

Sucesores de Ros, Riera y C. S. en C.  
Depósito: Plaza de la Cuartera, 12 y 13.  
Teléfono, 34.  
Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret. Teléfono, 16.

# CRONICA DE LA GUERRA

Más de la Legión Extranjera

Alejandro Pérez Lugin ha celebrado con Millán Astray una interesante entrevista de la que extractamos:

«Legión» «Legión», que no vamos a Flandes!»

Le distraemos hablándole de su obra. ¿Qué autor no acude diligente a esta llamada?

No hay porqué repetir aquí los conocidos trabajos, amargas y alegrías de la organización del valioso Cuerpo, que fué en sus principios gallego por la naturaleza de la mayoría de sus jefes y oficiales, como es ahora gallega la cabeza. Coruña Millán Astray; ferrolano el primer comandante, Franco; de Vigo el segundo; Candeira, y de Orense el tercero, Fontán. Y gallegos una porción de capitanes y oficiales. El Tercio de «Ey Carballera»... Y perdona, Pepiño.

Porque a Millán Astray le enfada que se llame Tercio a la Legión.

—Señor, si no vamos a Flandes, ni a Italia, ni llevamos pica, ni valona, ni tenemos de Tercio nada. Es una Legión extranjera, al modo de su modelo la Legión extranjera francesa, en la cual convivió, me aleccioné y estudié.

—El nombre no hace la cosa.

—¡Caramba! Pero por qué el padre no ha de poder dar al hijo nombre a su gusto? Si yo tuviera influencia, si mi ruego valiera algo con la gente, yo pediría, suplicaría a todos que nos llamasen como queremos llamarnos. Somos legión, le-

gión, no tercio; legionarios. Peleamos, creamos y nos enterran gritando: «¡Viva la Legión!»

—¿La Legión española?

—Esa es otra. ¡La Legión extranjera! ¿Por qué desnaturalizar las cosas y empeñarse en violentarlas? ¿Por qué desdeñar a los extranjeros, que en tan gran número vienen a ella y tan admirablemente se portan? Se baten como se bata el más valiente. Y son los que más se distinguen. Los buenos son los mejores... y los malos los peores.

El primer soboficial que hizo la Legión fué un alemán.

Además, hay en esto de llamar la «Legión extranjera» algo ideal, romántico, un sentimiento de fraternidad universal que responde a una aspiración utópica muy lejana, pero muy simpática, porque el día que los hombres se unan fraternalmente para hacer la guerra, se acabó la guerra.

**De aquí y de allá**

—¿Vienen muchos extranjeros?

—Ahora llegan a montones de todas partes. Ya sabe usted que se están organizando dos banderas más una ya está organizada realmente. Además, muchos de los españoles que hay en la Legión, vienen de la Legión extranjera francesa.

—¿De qué nacionalidad hay más?

—Antes eran más los alemanes; hoy son en mayor número los ingleses. Sin las leyes prohibitivas alemanas, yo tendría ahora la Legión llena de alemanes.

ellos. Los ingleses son los más correctos. Pero la alegría de la Legión, la enjundia del heroísmo son los españoles. Más serenos, más firmes los extranjeros. Más decididos, más audaces los españoles.

—¿Se llevan bien unos con otros? ¿No distancia a alemanes y «aliados» el recuerdo de la guerra?

—En la Legión todos son hermanos. Esto no es decir por decir, sino verdad. Al entrar en ella parece como que se borran todos los recuerdos.

—¿Y los españoles cómo se llevan con los otros?

—Muy bien. Y se llevarían mejor si no fuera por la dificultad del idioma, aunque la mayor parte de los legionarios españoles hablan francés. El hablar un individuo dos o tres idiomas es cosa corriente en la Legión.

**La madre errante**

De una crónica de Antonio Zozaya: «Sabéis, por piedad, qué ha sido de un soldado joven, animoso, bello y fuerte como un discóbolo, noble y arrojado cual un arquero cincelado por Fidias, que ha desaparecido allá lejos, pasado el mar azul, donde se abullona el suelo africano y se riegan con sangre generosa los barrancos de Dar Drius y de Sidí Salem? Si tenéis de él la más leve noticia, traedla sin demora, para que pueda yo decirle a su afligida y atormentada madre, que ha venido a arrojarse a mis plantas, a abrazarse a mis trémulas rodillas, a pedirme, sollozando, pálida y desencajada como un espectro, que la diga si ha muerto o vive, si es atormentado o ha volado a aquellas regiones en donde no se llora ni se sufre tortura ni esclavitud. ¡Pobre

madre, que en su perturbadora angustia cree que un humilde comentador de sucesos, un vulgar noticiero, debe saberlo todo, adivinarlo todo, poder enjugar todas las lágrimas y remediar todos los infortunios! Y yo he quedado aturrido e inmóvil, como si fuera cómplice de la horrenda catástrofe; y ¡he llorado también, y pregunto a todos, como si quisiera lavar esa complicidad con la pesquisa de un nuevo horror inédito.

Perdonad: no he dicho quién es ese soldado; se llama, o llamaba, Pablo Santos Martín, perteneció al segundo escuadrón de Alcántara, y su busto, según su genitora, se destacaba sobre todos, erguido como el de un centauro. Como vosotros, yo también he pensado que son muchos los héroes desaparecidos, cuyas armas se fiaban orgullosas la bóveda impenetrable del cielo africano; pero no me he atrevido a decir: «Señora: su dolor de usted es el dolor de millares de madres; todas tienen derecho a saber qué ha sido de sus hijos; los gemidos de todas deben ser ahogados por el victorioso clamor de la Patria!»

No; no he podido. Son innumerables las madres que lloran; pero ninguna ha venido a desplomarse a mis pies sino ésta, semejante a aquella infortunada emperatriz de Méjico, Carlota, que perdida la razón, recorrió durante muchos años todas las Cortes europeas para demandar el perdón de su marido, fusilado por las tropas de Juárez, y arrojándose de rodillas tras los generales, los funcionarios y aun los simples subordinados sin representación y sin influencia. Esta desgraciada genitora de víctima veía en mí, insignificante folclórico, la representación de toda una sociedad cruel y arripotente y me exigía que disparara la terrible sombra que entenebrecía su cerebro. Tenía derecho a saber si su hijo había muerto o no; no pedía más, y esta petición le era negada en

todas partes. Tenía ese derecho y lo ejercitaba en el nombre de Dios y estaba resuelta a exigir de la Patria, que la había aniquilado, como el rey de Caudor, el sacrificio que la devolviera el fruto de sus entrañas o la diera el consuelo, al saber su muerte, de rezar por él.

Y yo exijo a todos, altos y bajos, fuertes y débiles, que me digan qué ha sido de Pablo Santos Martín, de Alcántara; de Cecilio Rabanán del regimiento de África; de todos los soldados de que no se tiene noticia. ¿Viven? Esperaremos con la tribulación en el alma. ¿Han muerto? Arrojares sobre su recuerdo todas las flores de nuestro espíritu. Pero esa incertidumbre de las madres debe cesar; dieron sus hijos sin protesta; lo menos que pueden exigir es que se les diga dónde están sus cenizas y que no se las despidan obligadas a resignarse con su abandono y con su ignorancia.»

**Academia Politécnica**

Serra, 13

Bachillerato, Comercio, Náutica, Topógrafos, Aduanas, Hacienda, etc., etc., Carreras Militares y de la Armada, Preparación intensiva por profesorado especializado en cada ramo. Probable convocatoria para ingreso en el Cuerpo de Contabilidad del Estado. El número 1 de la última convocatoria (señor Bernat), fué preparado en esta Academia.

**BUENAS BORDADORAS**

Se les facilitará trabajo todo el año. Presentarse sin muestra de trabajo. DOLORES RIBERA.—Colón, 14 pral.



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

La Junta de Señores de la Cruz Roja de Mahón ha acordado remitir a la Tesorería Central la suma de cinco mil pesetas líquidas acordadas en la «Kermesse» celebrada los días 7 y 8 de Septiembre. También tiene en estudio la citada Junta el medio de obsequiar por Noche Buena a los soldados de Marruecos que residen en Añón.

En la Iglesia Parroquial de San Francisco se celebrará en la mañana del jueves, solemnemente en el templo de los niños de los felices, oficiales y soldados muertos durante la actual campaña de Marruecos. El acto será concurrido.

En la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento acordó la adquisición de los cincuenta necesarios para sostener el costo de la nueva «Prensa» que se ha de construir en el punto indicado del Mercado de Añón.

Una vez más a las 10 de la mañana se acordó por el ayuntamiento de guerra «Rebas» Regencia, cuando de guardias marinas y siendo presenciada la llegada por buen número de curiosos. Según nos dicen permanecerá en nuestro puerto tres o cuatro días.—C.

## Villa-Carlos

Las noticias que respecto a la esposa del Capitán don Roberto Adams, dábamos en nuestra «Corresponsal», publicada en el número 118 de la actualidad, resultaron ser incorrectas, toda vez que por accidente fotográfico se ha sabido, rotundamente, que dicha señora, no obstante la gravedad que adquirió en su dolencia, halla ya en su hogar y a plena disposición de sus familiares.—C.

## Ibiza

Ayer se eludió del Teatro Perceya celebrándose una recepción a favor de los niños de la isla, para tratar de la fundación de un colegio de gran importancia.

El periodista D. Enrique A. Fajardo leyó un proyecto de estatutos para la constitución de una sociedad por acciones que ha aprobado por unanimidad.

Entre los resultados de la mayor estimación como lo demuestra la suscripción abierta que dió un resultado superior a lo que podía esperarse.

En un hecho ya la «Editorial ibicenca» acordó con el doctor Dn. Morant y patriótico de explicar el suceso de la imprenta y sus derivados de Popularidad, objetos de estudio etc.

La «Editorial ibicenca» tendrá un órgano en la prensa que se titulará «La Tercera».

Las sesiones de los 30 pesetas con el objeto de darle carácter popular.

Se acordó que los accionistas tengan un 50 por 100 de voto sobre los precios de tarifa en la constitución de los trabajos de imprenta.—C.

## Campos

La feria del 20 del actual.

Para el 20 del actual, se están preparando unas carreras en el Hipódromo del «Cose» que hasta época, ya que es mucho la gente que se presenta a esta población para dicho día con motivo de celebrarse la feria.

## Felanitx

Continúa acentuándose la baja en los precios del almadrón.

El día 15 se efectuaron operaciones a razón de 135 pesetas el quintal de 42-37 kilogramos.

Aunque el tiempo no ha refrescado lo suficiente para poderse trabajar con desahogo la elaboración de embudidos, ante la presión de atender a la demanda de la península y el traslado del mercado de Barcelona, en la colmenaria que tiene montada en esta ciudad don Alejandro Tojador, ha empezado la matanza de cerdos.

También ha empezado el embarque de reses vivas con destino a la misma ciudad.

Para los que se dedican al engorde, el negocio no se presenta este año muy lucrativo, pues la animación comercial es escasa y los precios bastante flojos.

Los cerdos pequeños se pagan a 18 pesetas arroba y los de mayor peso de 20 a 21.

El actual contingente para la matanza no lo da la ganadería local, sino la de otras poblaciones, aunque lejanas.

Ha fallecido, tras rápida enfermedad, el antiguo comerciante don José Fuster y Valls, que un año tiempo fue uno de los miembros de la ración social Fuster Normandos.

En los terrenos contiguos a la máquina de aserrar de don Miguel Monserrat, se realizaron ayer unos curiosos ensayos de labores mecánicos, con un tractor moderno, sistema norteamericano, de mucha potencia, construido en forma de pequeño tanque.

Se le aplicó un arado bisurco y con él dió a la línea una labor de respetable profundidad, ante numerosa multitud de propietarios que deseaban conocer prácticamente el trabajo de esta moderna máquina agrícola.

Tan satisfechos quedaron los que presenciaron las pruebas, que es muy posible que éstas hayan determinado la adquisición de uno de dichos tractores para destinarlo a labores profundas en las tierras de este término que las permitan.

## Campos

Hállase enfermo, habiéndole sido administrados los Santos Sacramentos, el virtuoso sacerdote Rdo. señor don Bartolomé Ballester.

Después de corta enfermedad, falleció don Gabriel Vicens Clar. Su muerte ha sido muy sentida por cuanto el finado gozaba de generales simpatías por su carácter amable y bondadoso.

En los exámenes verificados en la Escuela Industrial de Tarrasa para la carrera de Perito Industrial, mecánico y electricista, nuestro joven e inteligente amigo don Ramón Duruguer ha obtenido las siguientes calificaciones:

De Nociones de Ciencias físico y naturales, aprobado; de Geografía industrial, bueno; de Dibujo geométrico primer curso, bueno; de Aritmética y Algebra, notable; de Geometría plana y del espacio, notable; de Prácticas de taller primer curso, bueno; de segundo curso, sobresaliente; de tercer curso, bueno.

## Sóller

La familia del Director de «El Sóller» nuestro querido amigo don Juan Marqués Arborea, de nuevo está de duelo. La terrible gauda de la Muerte ha vuelto a hacer presa en otro de sus queridos miembros.

Por telegrama recibido el domingo se supo la triste noticia de haber fallecido súbitamente en Bellort, donde tenía establecidos sus negocios, su yerno el joven comerciante don Bartolomé Frontera Bibiloni.

La muerte ha sido muy sentida.

Al regresar a esta ciudad, después de algunos meses de ausencia, el Alcalde propietario don Pedro J. Castañer Ozaona, su distinguida esposa doña Ana Daltell y su bella hija señorita Margarita.

Ha quedado terminado el segundo torneo de la fachada de nuestra Iglesia parroquial. Actualmente se están preparando y serán colocados seguidamente los pararrayos, los que quedarán puestos la próxima semana.

## Campos

El programa de las mencionadas carreras es el siguiente:

«Grandes Carreras de Caballos y Bicyclo» que se celebrarán en Campos del Puerto el día 20 de Octubre de 1921, a las 3 y media tarde, en el Hipódromo Es Cos, unos 400 metros distante de la Estación del Ferrocarril.

1.ª Carrera, 75 pts. en premios para bicyclo de propietarios del pueblo, distancia aproximada 7,250 metros (10 vueltas), tiempo máximo 15 minutos 30 segundos.

Primer premio, 30 pts.—Segundo, 25 id.

2.ª Carrera, 140 pesetas en premios para caballos de propietarios del pueblo.

Inscritos.—«Sañoneros» de D. Francisco Lláiz, «Empendros» de D. Cosmo Prohans, «Medat» de D. Damian Masquida y la yegua «Lili» de Bartolomé Masquida.

Primer premio, 50 pts.—Segundo, 40 id.—Tercero, 30 id.—Cuarto, 20 id.

3.ª Carrera Mixta consagrada entre los caballos «Parrots» de D. Bernardo Perotás y «Cuchantinos» de D. Miguel Gelabert,—7 vueltas, distancia aproximada 5,075 m.

4.ª Carrera de velocidad, 1,750 pts. en premios distancia aproximada 3,025 m. (5 vueltas), tiempo máximo 6 minutos 30 segundos.

Primer premio, 1,000 pts.—Segundo, 500 id.—Tercero, 250 id.

Inscritos los caballos «Marius» de D. Bartolomé Barceló de Palma, «Montpel» de don Lorenzo Galditoy de Manacor y «Sultanas» de D. Francisco Frau de «San Llopart» del Coll d'as Rabassas.

Observaciones. Para tomar parte en las carreras los caballos o yeguas inscritos tendrán que sujetarse a las condiciones que la Comisión organizadora tiene establecidas.—Presidirá las Carreras un Jurado elegido por la Comisión, cuyo fallo será inapelable.

Si por lluvia u otro accidente no pudieran celebrarse el día anunciado se celebrarán otro día que la Comisión señalará, no teniendo derecho a reclamaciones los dueños de los caballos ni el público.—Las carreras se considerarán como celebradas desde el momento de empezarse.—La Comisión queda facultada para hacer cualquier modificación en este programa y también para resolver las cuestiones que se susciten, y no están previstas.

Una banda de música inoculará el espectáculo.

Las entradas se despacharán en la Sociedad «La Campesina» y en el Café Liceo y dos horas antes en la casa del guardián vias casino del Hipódromo.

La Compañía de los Ferrocarriles ha establecido los siguientes trases extraordinarios:

## Campos

De Palma a Campos, a la 1.ª; de Campos a Palma, a las 10; de Santanyá a Campos, a la 1.ª; de Campos a Santanyá, a las 10.30.

## Campos

De Palma a Campos, a la 1.ª; de Campos a Palma, a las 10; de Santanyá a Campos, a la 1.ª; de Campos a Santanyá, a las 10.30.

**CONSULTORIO DE UROLOGIA**  
DE LOS  
**HERMANOS ALOMAR**  
Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París  
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato  
Tratamiento moderno de la SIFILIS

**SE HA TRASLADADO**  
Avenida de Alejandro Roselló n.º 101  
(Frente Estaciones y Teatro Balear)

**CONSULTA**  
DIARIA: de 2 a 6.  
ESPECIAL: de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

## Ses Salines

En la sala de sesiones del «Sindicato Agrícola Católico de Ses Salines», ha dado una interesantísima conferencia agrícola, el inteligente y activo Ingeniero y Director de la Estación Enológica de Felanitx, don Arnosto Mestre.

Fue el tema de la conferencia el modo como deben abonarse las tierras, demostrando, el señor Mestre, con minuciosidad de detalles la conveniencia de intensificar el ganado de Mallorca, con vistas a enriquecer de materia orgánica a nuestras esquilmas tierras, también trató del empleo de abonos minerales y necesidad de aplicarlos en fórmulas completas. Dió, además, provechosos consejos acerca de la disposición legal que regula el comercio de abonos químicos.

Al terminar, el señor Mestre, su provechosa conferencia, sonó nutrida salva de aplausos de los agricultores allí reunidos, que escucharon con extraordinario interés.

Seguidamente se anunció que esta conferencia había sido la primera de una serie que se darían, organizadas por el Sindicato, abogando por la asistencia a todas ellas, como lo habían hecho con la que se acababa de dar, ya que tanto provecho se puede sacar de tan importantes actos.

## LE PRINTEMPS

«NOVEDADES»  
para Señora y Caballero

**Antonio María Fuster**  
SAN NICOLÁS, 3-5

Recibidas las Novedades  
Gran surtido en Peletería

**PRECIO FIJO**

Nota-Esta casa no es sucursal de nadie

## Ayuntamiento de Palma

Habiéndose acordado por el Ayuntamiento la adquisición de un camión automóvil para los servicios municipales de barrido, riego y primer socorro para incendio, se hace público mediante este anuncio, que cuantos deseen hacer ofertas, se sirvan presentar sus pliegos de condiciones en el despacho de esta Alcaldía, dentro del plazo de diez días a contar desde la fecha del presente anuncio.

Los pliegos deberán contener:  
Nombre y domicilio del concursante.  
Marca del camión.  
Potencial en H. P.  
Accesorios y piezas de recambio que lo acompañan.  
Plazos para el pago del precio fijado.  
Fecha de entrega.  
Palma 11 de Octubre de 1921.—El Alcalde, Bartolomé Fons Jofre de Villegas.

**Acote filtrado a 2'00 ptas. litro**  
Santo Domingo, 3 y 5.

# Revista de Prensa

### La situación política

«Somatistas» el corresponsal de «Las Noticias» en Madrid, dice a este colega, referente a los rumores de crisis:

«En vísperas de abrirse las Cortes, siempre se habla de crisis».

Es un tópico que se repite desde los tiempos de Moyano, aquel castellano de oca, gran humorista, que llamaba al Himno de Riego la Marcha del Nuncio, porque cuando se oía por las calles el «cancionero alegre» de la música del maestro de Oatentuzas, el Nuncio de Su Santidad hacía la malea para volverse a Roma.

¿Qué motivos existen para que la idea de crisis se abra paso ayer con mayor fuerza que nunca?

Pues se dice al oído que algunos elementos cuya actuación es siempre oculta y cuyos se oponen a que se publique en la «Gaceta» el asenso del general Berenguer.

Argumento que esgrimen es el siguiente: En el proceso incoado por el general Píoan pueden surgir responsabilidades graves, incluso para el alto comendado. Si se le premia antes de depurar el delito, la futura posible responsabilidad desaparecerá «ipso facto». ¿Cómo se va a castigar el mérito reconocido?

Opongo a este razonamiento lógico una pregunta sin intención:

¿Es que se quiere llegar hasta lo alto en punto a responsabilidades?

No lo creo. Falta en nuestro país un juez como Farfán en «Sancho Oña de las Rodas», que antes de torcer su criterio entrega la vara de la justicia al Rey.

Con ser esto lo más importante de que ayer se murmuró, no faltan añadiduras escabrosas que añaden gravedad a lo ya expuesto.

Cada vez se exterioriza con claridad meridiana la diferencia de criterio que mantienen Clerva y Maury acerca de la conquista del Rif.

Clerva, interpretando la opinión del país y del ejército, desea imponer a tiros nuestra bandera a las cábilas feroces e insubordinadas de Albuemas.

Maury cree que las aguas del Kart son el límite despreciable de nuestra audacia.

### Yo juzgo que la tímida mauritana no está conforme con el gesto airado de la patria.

España, levantada como un solo hombre después del bofetón de Annual, no ha cogido las armas para arrojárselas y rezar un rosario en memoria de sus muertos.

### La reforma del régimen de la propiedad agraria

Cristóbal de Castro, el brillante cronista, dice sobre un trascendental asunto:

«Asentado el principio justo, de «el que no trabaja no coma», el propietario que no labra sus tierras, es virtualmente un detentador del labriego que las cultiva y que ha de pagar al que no trabaja».

La transformación de este régimen de privilegio para el que no trabaja y de servidumbre y de explotación para el que trabaja, se impone a la razón y a la conciencia, pero se impone, sobre todo, a la conveniencia social, a la paz social. Y esa transformación que un comunismo petrolero, fracasado en todos los tiempos y países, por negar la evidencia de la propiedad individual, que es una dignidad humana, pretende resolver con la revolución y el degüello, se resuelva en paz y gracia de Dios, sin un tiro, ni un grito, ni una protesta, por el único medio con que se ha resuelto en muchas partes, en Alemania, en los Estados Unidos, en Australia, en el Canadá, o se va resolviendo en muchas otras: en Italia, en Inglaterra, en Rumania, en la propia Rusia bolchevique; fomentando por la propiedad individual el número de los pequeños propietarios con el «Bien de familia», y alentando la asociación y cooperación de las colonias agrícolas. Porque, como ha dicho Horacio Pluckert: «Un país de pequeños propietarios es el mayor amigo del orden y la más sólida garantía de un bienestar público».

Es preciso que los latifundistas y sus medrosos corifeos se convenzan de esta verdad, la propiedad se ha transformado en todos los países; en los evolutivos, por las buenas, y en los incomprensivos, por las malas, a sangre y fuego. Aquí en Es-

paña, hemos llegado a la hora crítica, al minuto, que será histórico. Ya no sirven empleos, como ese de que los jornales se pagan más. Se paguen como se pagan, han de invertirse en comprar trigo a los propietarios, carne a los propietarios, aceite a los propietarios, que cuando suben los jornales es porque antes han subido los precios.

Tampoco sirven ya cataplasmas como la de «intensificar la producción», porque la producción que se intensifica es siempre la del propietario, y quien siempre la intensifica es el jornalero: con lo que volvemos a las mismas de que el propietario sigue cobrando y el jornalero trabajando.

Asimismo es falaz la oferta de mejorar los arrendamientos, porque continúa el labrador sudando y pagando, mientras que el propietario descansa y cobra; e inadmisibles la de «parcelar fincas», porque cada parcela es un arrendamiento más y una explotación más.

No queda más camino que el «bien de familia», como ejemplo de propiedad individual, y la «colonia agrícola», como ejemplo de asociación y cooperación.

Y como este es el camino, y no hay otro, aunque lo busquen en sumarios de revistas «negros catráticos», o en cargos, llovidos del cielo, palabreríos rústicos, a ello hay que ir, divulgando como caso típico, para que se enteren los casos típicos.

### Los soldados de cuota en África

De Ramiro de Maestu en «El Sol»:

«Yo estoy seguro, por el contrario, de que los de cuota serán, en conjunto, los mejores soldados del Ejército. Habrá entre ellos, es cierto, los críticos más incómodos del mando; pero con ellos reciben las capas inferiores del Ejército una levadura de patriotismo que no tardará en difundirse. Y con ello no me refiero al hecho material de que los soldados de cuota llevan al Ejército la conciencia de defender sus propios intereses».

Lo importante es que los soldados de cuota son los más educados y leídos de entre los soldados. Como los curas, según el epigrama de un prelado catalán, pueden decir que la religión es un secreto de familia, así podemos decir los escritores, oradores y maestros que el patriotismo es nuestro secreto, porque somos nosotros la patria, siendo, el efecto, casi indiferente,

que seamos nacionalistas o internacionistas, porque nosotros creamos y conservamos la palabra común, que es la sustancia de la patria, y los demás tienen de patriotas lo que de nosotros tengan.

Queda dicho también que con los soldados de cuota entra en el Ejército el espíritu de crítica. Que nadie frunza el ceño. Todo el que haya estudiado las instituciones militares de otros países sabe que el ejército francés debe buena parte de su excelencia a la crítica de cada operación, que se hace, no tan sólo en las grandes maniobras, sino hasta en los ejercicios de regimiento o batallón.

El hecho de que en el ejército de Francia no se conozca actualmente otra disciplina que la activa (léase a este propósito el libro «Once meses entre los ginetes franceses», por el capitán Iradier) depende del tipo de soldado que ha de mandar el oficial francés con el servicio universal obligatorio. Con disciplina pasiva da de sí lo que puede el campesino lletrado; pero el muchacho educado no pone su alma en una operación sino cuando la entiende; sólo que entonces no hay soldado que le iguale.

La sola transformación del tipo del soldado tiene que originar el cambio en disciplina activa de la disciplina pasiva de nuestras tradiciones militares. Pero es que además, pertenecen los soldados de cuota a las clases gobernantes del país, y una cosa es no considerar en el Ejército sino lo que cuesta, y otra muy distinta tener en él a un hijo, cuyo contentamiento, salud y vida depende de lo que con él hagan otros hombres. Hoy hay veinte mil familias de las clases medias y altas de España que sienten un interés respecto de la condición de los soldados como jamás habrían sentido de no hallarse sus hijos en campaña, y ello significa que en lo sucesivo tienen que verse abajo las barreras en que, para su daño, se había aislado nuestro Ejército. Nada podrá impedir en el futuro que se le critique, porque estarán directamente interesadas en ello las clases gobernantes.

El temor a esta crítica no ha de paralizar la acción de la oficialidad. El soldado de cuota es tan capaz o más capaz que el otro de soportar las fatigas y los peligros inherentes a la campaña. Todo lo que sea necesario lo soportará mejor que nadie, porque, por lo general, está mejor nutrido y es más fuerte. Lo que costará trabajo es

soportar lo innecesario; por ejemplo, el tuteo. Supongo que a estas horas será muy raro en Marruecos el oficial que tutee a los soldados. Absténgase de hacerlo el que aún lo haga. El tuteo sienta peor que un latigazo al que no está habituado a recibirlo.

Por lo peor en la vida de guarnición—y muchos soldados de Marruecos tendrán que hacer vida de guarnición—, lo peor son los robos de prendas antes de las revistas. Si hay algo que hace innecesariamente dura la vida del cuartel son los robos de prendas; la perpetua busca de la correa, de la funda, del cepillo, del pompon que falta. Acaba en obsesión, en pesadilla.

Es verdad que hay regimientos y hasta armas enteras donde el cuidado de los oficiales hace que se desconozca este suplido. En otros, en cambio, una incuria secular ha dejado arraigarse la mala costumbre de «pintarse» las prendas, y en ellas la vida es un infierno, porque los soldados acaban por no poder pensar en otra cosa que en despojar a un compañero para que a la hora de la revista no les falte nada».



**MATERIAL SANITARIO**  
«DE TODA CLASE»  
**CASA BUADES**  
Málaga, 12 y 14



Tomen las especialidades

Palo As de Oro  
Vermouth Torino  
Anís triple  
Cognac : Casalla  
Ron Negreta

—MARCA—  
**AZETROF**  
Únicos fabricantes  
Mezquida,  
Mora  
y Forteza  
PORRERAS (Mallorca)

EL DIA PERIÓDICO DE LA MAÑANA  
AGENCIA DE ANUNCIOS  
**J. Serra Palmer**  
Calle de Sintas, 16 Teléfono n.º 227  
PALMA DE MALLORCA  
8 PÁGINAS DIARIAS Extensa información telegráfica

**Tractor AVERY**  
Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga. El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

**Trilladoras AVERY**  
Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

**Nodrizas**  
Ofrecese Nodrizas, leche 8 meses para criar niño en su casa.  
Razón: en Petra Antonio Martí, Calle Colet, número 18.

**Embarcación**  
Se vende una embarcación de 44 palmas con todo su aparejo, con un motor "Bollender" de 5 H. P. un año de uso.  
Informes: Felipe Guiraud, Pollensa.

**Edificio en venta**  
En Lluchmayor se vende casa plata baja, primero y segundo pisos, con azótea y demás comodidades.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se venden**  
Barriles usados, en muy buen estado, para aceitunas. Hay partida.  
Hotel Continental, San Miguel.

**Nodrizas**  
De 26 años, leche un mes, desea criatura para lactar en casa de los padres.  
Informes: Roig, 9.

**VENDO**  
Moto "Indian" Tipo Militar, año 1917 de 7.9 H. P. completamente equipado con "Sidecar" de dos plazas y a toda prueba.  
Razón Olmos, 132, 134, bajos.

**Nodrizas**  
Se desea para criar en casa de los padres.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Vendo**  
1.000 metros cuadrados en solares para edificar y casa adjunta.  
Razón Agencia de Anuncios, Sintas 16.

**Moto-sidecar**  
Marca "INDIAN" 7 H. P. Buen estado vendido a prueba por 2.000 pesetas.  
J. Ramón, Lonjeta, 25. Garage.

**Intercambio Comercial**  
RIBÓ, S. A. - Plaza Buen Suceso, 3-Barcelona  
Compra y venta de Francos, Libras, Liras, Dollars, Marcos y Coronas.  
Corresponsal en Palma:  
**ANTONIO CAÑELLAS**  
Capuchinos, 24

**Carruaje**  
Por ausentarse su dueño se vende una GALERA de cuatro asientos, en perfecto estado de servicio.  
Razón: calle de Petid, 6 - 2.º. Palma.

**En venta**  
Un carro de trabajo casi nuevo.  
Un gato cremallera, vulgo Kric.  
Una campana de 14 kilos.  
Una polea de hierro de 100-20.—Un eje de la misma de 2 x 75.  
Dos poleas de hierro de 30 por 13 centímetros.  
Varias poleas de madera.  
Un aparato de bencina para soldar sierras.  
Dos piedras de molino de 90 centímetros.  
Hierro viejo de una herrería.  
Dos botitas y un bocoy con sus grifos.  
Informes: D. Juan Suñer, Manacor.

**Fabricantes, Industriales!**  
Si queréis conservar y evitar que resbalen las correas y cuerdas de transmisión, por flojas que vayan, usad el MORRA que es el mejor preservativo: probado y os convencereis.  
Muestra gratis a quien lo solicite.  
De venta en las Droguerías.  
Muestras y pedidos al por mayor, Calle Aragón, 162. Palma.

**ANTONIO MAIRATA**  
INSTALACIONES ELÉCTRICAS  
Luz y fuerza, instalaciones completas de Automóviles, arreglos de placas positivas. Aparato de carga de gran potencia para las baterías.  
**S. Miguel, 83 - Palma**

**SE VENDE**  
Un banco de carpintero y varias herramientas.  
Razón: Limpiabotas, Café Mahonés.

**Finca en venta**  
Por ausentarse su dueño, se vende una finca con olivar, algarrobos, pinar, (huerto y montaña) y una casa en Palma.  
Razón: San Miguel, 157, entresuelo.

LOS NIÑOS QUIEREN A SUS MADRES Y A LOS BIBERONES QUE VENDE CODINA UNIÓN S. PALMA

**EN VENTA**  
Hay dos casas situadas en el Pont d'Inca, que desean venderse, en buenas condiciones. También hay una para alquilar.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Máquina a vapor**  
Vertical, fuerza 10 caballos, con su caldera y accesorios, todo en perfecto estado de funcionamiento. Se vende.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Gasógeno Cervera**  
Tipo A para 10 H. P. completamente nuevo. Se vende a buen precio.  
Informes: Garage Isteño, Avenida de Alejandro Rossetto, PALMA.

**Crema dental**  
Ninguna supera en calidad y precio a la CREMA DENTAL preparada en el Laboratorio de Internacional Institución Química.—San Fello, 13.

**Automovilistas**  
Reparación de neumáticos y cámaras  
Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

**Accesorios para automóviles**  
Carburadores Zenith — Proyectores — Faros — Estuches herramienta — Llaves rectas; de tubo y acodadas — Llaves inglesas, varios modelos — Klaxons y Bocinas — Rics, para automóvil y camiones — Bombillas eléctricas, especiales para auto.

**ALGODONES -- ACEITES -- GRASAS -- VALVULINAS**  
Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28  
Casa Central: Lauria, 19 — Valencia

**Compañía PINILLOS**  
Linea de las Antillas  
Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana; saldrá de Palma sobre el 21 de Octubre el vapor

**CADIZ**  
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lancha los días, 18, 19 y 20.

**GABRIEL MULET, Marina, 62. - PALMA**

**Gran Fábrica de artículos de goma Amianto y Ebonita**  
**MEDINA Y C.ª (S. L.)**  
PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.ª NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

**Fábrica y Despacho**  
Ronda de Poniente (santa Catalina). Teléfono 10

**Casa Sucursal en Barcelona**  
Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.



# ULTIMAS NOTICIAS

## DE MADRID

### Política

#### La jefatura de los conservadores

Madrid 19, a las 2'40.—El señor Bugallal que ha llegado esta mañana se ha mostrado reservado a las preguntas que le han dirigido los periodistas.

El exministro ha fundado su reserva en que no había hablado todavía con sus amigos acerca de la dirección de la minoría conservadora en las Cámaras.

Parece que de ello se encargará el Ministro más antiguo.

#### Maura conferencia con Sánchez Guerra

Madrid 19 a las 2'40.—El señor Maura ha celebrado una larga conferencia con el señor Sánchez Guerra.

Esta entrevista ha versado sobre la reapertura de las Cortes, habiéndose cambiado impresiones entre ambos sobre aquel asunto.

#### Sánchez Guerra y los primates conservadores

Madrid 19 a las 2'40.—A última hora han conferenciado con Sánchez Guerra los señores Allendesalazar y Bergamín.

Supónese que esta entrevista está relacionada con el cambio de impresiones que el señor Bergamín realiza cerca de algunas personalidades del partido y de la propuesta de sustituir al ministro de Trabajo señor Matos en la vicepresidencia del Congreso.

El señor Maura ha dejado al arbitrio de Sánchez Guerra la designación de la persona que haya de sustituir al actual ministro.

Créese que será el sustituto el Conde de Peña Ramiro.

Este será elegido el próximo viernes.

#### Animación en los círculos políticos.—La actitud de algunos importantes conservadores

Madrid 19 a las 3'30.—Reina gran animación en los círculos políticos, sobre todo en los conservadores, donde se cambian impresiones y se comenta mucho.

La actitud de los señores Bugallal, Bergamín, Sánchez Guerra y Lema es de franco apoyo al gobierno.

#### Acuerdos de los liberales

Madrid 19 a las 2'40.—Dícese que en la reunión que celebraron los liberales estos acordaron combatir los decretos sobre la autonomía universitaria, la reforma de instrucción, la ley Banco de España y algunos proyectos que presentará el señor Cambó.

## De Barcelona

#### Visitas a la Exposición Internacional de Industrias eléctricas

Barcelona, 18 a las 24.—Continúan visitando la Exposición las entidades.

Después del «Fomento del Trabajo Nacional» la han visitado la «Cámara Industrial» y la «Asociación de Fondistas y Hoteleros».

Llaman la atención las proporciones que mide el Palacio de Arte moderno.

#### Objetos para los soldados de África

Barcelona, 18 a las 24.—En el vapor «Jorge Juan» han embarcado 46 cajas que contienen 3.223 objetos para los soldados de África.

Dichos objetos, que han sido recogidos por la iniciativa Maricel; con las demás remesas ya hechas suman 160.935 objetos.

#### Generoso ofrecimiento de un cantante

Barcelona, 18 a las 24.—El célebre tenor Lázaro, que estuvo combatiendo en la campaña de Marruecos de 1909, ha telegrafiado al empresario del Teatro Liceo ofreciéndose a cantar gratuitamente, en el caso de que se celebre una función a beneficio de los soldados de África.

#### Concierto musical

Barcelona 18 a las 24.—El sábado tendrá lugar el primer concierto por la orquesta Casals.

Se ejecutarán fragmentos de la ópera

### ¿Lacierva rompe con las Juntas de Defensa?

#### Supuestas actitudes de la Sanidad Militar

Madrid 19 a las 2'40.—Un periódico recoge el rumor de las actitudes en que se supone colocado al Cuerpo de Sanidad Militar.

Atribuye el mentado periódico que estas actitudes han sido adoptadas ante una supuesta anomalía en la designación de médicos militares para los servicios de la campaña de África.

#### Una información de «El Heraldo».—Las Juntas de Defensa hacen indicaciones a Lacierva.—Este conferencia con una elevada personalidad.—Lacierva está muy contrariado.—¿Ha roto con las Juntas de Defensa?

Madrid, 29 a las 2'40.—El «Heraldo de Madrid» publica una información política que ha sido comentadísima.

Dice aquel periódico que se ha venido hablando muchísimo de la actitud de determinado Cuerpo facultativo del Ejército, que ha sido adoptada por éste como consecuencia de alguna indicación que han hecho las Juntas de Defensa.

Cuéntase que, a consecuencia de tal actitud, el señor Lacierva ha conferenciado hoy extensamente con una elevada personalidad, por la contrariedad que se ha producido en altas esferas ante determinadas actitudes.

El señor Lacierva se trasladó seguidamente al Ministerio de la Guerra, diciéndose que recibió allí la visita de algún representante de la Junta Central de Defensa que iba a hablarle del mencionado asunto.

Esto ocasionó una contrariedad, mayor todavía, al señor Lacierva, quien parece que se molestó seriamente, a causa de la fuerte tensión nerviosa a que había estado sometido todo el día.

El señor Lacierva manifestó terminantemente a su visitante lo siguiente:

—No estoy dispuesto a admitir más imposiciones de nadie en determinadas cuestiones que afectan al interés general de la Nación. Por lo tanto, tome V. el camino que más guste por lo que respecta a este asunto de que me viene a hablar. Hemos concluido.

Por la tarde se afirmaba por persona muy enterada que a consecuencia de las incidencias del día, había ocurrido una ruptura entre el señor Lacierva y las Juntas de Defensa.

#### de Pedrell «La Celestina» tomando parte la soprano Badia, la contralto Collao y el tenor Vendrell.

La parte coral correrá a cargo del «Orfeó Catalá»

Completarán el programa obras de Mendelsson y de Straus.

#### Atraco—Dos ladrones detenidos

Barcelona 18 a las 24.—Egía madrugada tres individuos han atracado en la calle del Arco de Atarazanas a un tripulante del vapor «Ciudio» bilbaino, robándole objetos por valor de 8 pesetas.

Acudieron dos policías deteniendo a dos de los individuos.

El otro logró escapar.

#### El conflicto de pompas fúnebres

Barcelona 18 a las 24.—El alcalde ha convocado a los patronos y obreros de pompas fúnebres, en vista de que el conflicto aun no se ha arreglado.

#### Ferrocarril de Tárrega a Barcelona

Barcelona 18 a las 24.—Se sabe que el ministerio de Fomento ha incluido en el plan de ferrocarriles secundarios el proyectado por las oficinas de la Mancomunidad, de construcción de un ferrocarril desde Tárrega a Balaguer con ramal a Linyola.

#### Hospital de sangre

Barcelona 18 a las 24.—Ha terminado la instalación del hospital interino de la Cruz Roja en la calle de Mallorca.

Ayer fué visitado por las autoridades. Está preparado para 100 heridos. Inspección del Delegado de la Junta de Subsistencias

Barcelona 18, a las 24.—El Delegado de la Junta de Subsistencias examina los depósitos de huevos instalados en cámaras frigoríficas.

Por no hallarse en condiciones comestibles hoy ha mandado destruir más de 20 mil pares.

Las enormes cantidades que se tenían en depósito hacía que se notara gran escasez de este artículo, y por ende su natural encarecimiento.

#### Robo importante descubierto

Barcelona 18 a las 24.—Se ha descubierto un robo de vajilla y porcelana por valor de 30 mil pesetas.

Fuó cometido hace tres meses en casa de un alemán llamado Hugo Herberg.

La policía ha descubierto a un «chauffeur» llamado Magdalena que llevó en auto a los ladrones y al contenido del robo.

El «chauffeur» ha declarado que los ladrones se llaman Enrique Pal y Pablo Guin.

Detenido el primero ha confesado que vendió el producto del robo a Eloy Riera, y este ha declarado que lo vendió todo a un platero de Jaén llamado Felipe Plenero.

Los objetos robados han sido hallados en Jaén.

Mañana llegará el platero, apodado el «Cojo» de Jaén.

#### En obsequio de unos congresistas.—Un concierto.—Visitas a una escuela y a una exposición

Barcelona 19 a las 1'30.—Los asistentes a la 11 Conferencia Internacional de Paleontología que han quedado en esta ciudad han sido obsequiados por el presidente de la Mancomunidad, con un concierto que se ha celebrado en la Sala Mozart.

Se cantaron en él canciones catalanas.

Después visitaron las escuelas de anomalías instaladas en Villa Juana.

Después visitaron la exposición de Astronomía conferenciando con el jesuita Padre Navarro Director del observatorio granadino de la Cartuja.

#### Toma de posesión

Barcelona 19 a las 1'30.—Se ha posesionado de la Alcaldía el señor Martínez Domingo.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 18 a las 22'00	
Interior contado.	00'80
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p 8.	92'00
Amortizable 4 p 8.	87'50
Acciones Banco de España.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Exterior.	82'25
Franco.	54'00
Libras.	20'56
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	00'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	00'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	00'00

Barcelona 18 a las 00'00	
Nortes.	58'30
Alicantes.	58'05
Franco.	54'20
Libras.	20'53
Dollars.	7'48
Liras.	20'50
Marcos.	0'00
Franco Suizo.	142'00
Coronas.	0'95
Coronas Belgas.	53'00
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1912.	00'00
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	0'00
d. Acciones.	0'00

### Cochero

Se ofrece para servir en casa distinguida, para guiar tronco de caballos. Informes: En esta Agencia. Sintax, 16.

## La Fertilizadora

### Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y deseando facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, **no solamente al contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo;** a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla, por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.

### La oficialidad de complemento en Marruecos

En el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra se publica la siguiente disposición:

«La ley de 29 de Junio de 1918, al crear los oficiales de complemento, concedió a éstos cuando fueran obligados a prestar servicio, los mismos devengos que disfrutaban los de la escala activa, más como quiera que con motivo de los recientes sucesos militares ocurridos en África, son varios los oficiales de dicha clase que han solicitado voluntariamente pertenecer al Ejército de aquel territorio, demostrando con ello un celo grande por el servicio de las armas y prestando además al Estado el de suplir, hasta cierto punto, la falta de subalternos que existe en las distintas Armas y Cuerpos, y para los cuales existe crédito en presupuesto, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer, considerándolo de estricta justicia, que todas los oficiales de complemento de las distintas Armas y Cuerpos que presten servicio en África, cualquiera que sea el concepto en que hayan ido, disfruten durante el tiempo que pertenezcan al Ejército de aquel territorio, los mismos devengos que tienen concedidos los de la escala activa.

La presente disposición surtirá efectos administrativos desde la primera revista que pasaron o pasen presentes en África. De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 5 de octubre de 1921.—Clavero».

### De Instrucción

#### El crucifijo y el retrato del Rey en la escuela

En virtud de las quejas transmitidas por algunas Inspecciones de Primera enseñanza a la Dirección general manifestando que en algunas escuelas nacionales no existen los símbolos de la Religión del Estado y del Poder moderador que representa a la unidad de la patria, se ha dictado una Real orden disponiendo:

1.º La observancia de lo dispuesto en el artículo 4.º del reglamento de las escuelas de instrucción primaria elemental de 26 de Noviembre de 1838, en cumplimiento del cual en todas las escuelas nacionales, en lugar preferente y a la vista de los alumnos, se colocará una imagen de Nuestro Señor Jesucristo Crucificado.

2.º También in situ visible se pondrá un retrato del Soberano reinante.

3.º Los inspectores de Primera enseñanza, al girar sus visitas a las referidas escuelas nacionales, cuidarán muy particularmente del exacto cumplimiento de lo dispuesto en esta Real orden, comunicando a la superioridad toda infracción que encuentre en la misma; y

4.º Las Inspecciones provinciales suspenderán en lo sucesivo la aprobación de los primeros presupuestos que les encomienda el artículo 32 del Real decreto de 5 de mayo de 1913 de aquellas escuelas que no acrediten poseer una imagen del Crucificado y un retrato de Su Majestad el Rey».

#### Titulos

El rector de la Universidad de Barcelona ha expedido los títulos de bachiller a favor de los siguientes alumnos de los Institutos:

De Baleares: Don Juan Sampol Antich y don Juan Rosselló.  
De Mahón: don José María Jansá Guardiola y don Federico Rodríguez Solano.  
En la secretaría general de la Universidad citada se han recibido los títulos:

De perito mercantil, para don Antonio Alomar Gelabert, don Jorge Rubi Humbert, don Vicente Guillén Cuadrado y don Miguel Juan Mulet.

Los aspirantes a ingreso en las Normales

Se ha publicado una Real orden autorizando a los maestros de las escuelas nacionales de primera enseñanza para que continúen admitiendo en ellas a aquellos alumnos o alumnas que cumplidos doce años de edad aspiren a ingresar en las escuelas normales, pudiendo permanecer en aquellas hasta que cumplan los quince, que es la edad del ingreso en estas últi-

mas, bien entendido que este derecho que se reconoce a esos alumnos queda supeditado a que la capacidad de las clases y las exigencias que reclaman la asistencia de los demás alumnos, los que están dentro de la edad escolar, permitan, a juicio del maestro, hacerles partícipes de ese beneficio.

#### Permutas

Recientemente se ha concedido permuta a doña María del Milagro López Romero, maestra de Estalenchs (Baleares), y doña Emilia Nicolau Ginard, maestra de Saldes (Barcelona).

#### Excedencia

Se ha concedido la excedencia a don Antonio Juan Gaimés, maestro de Galilea (Baleares).

—Se declara excedente en su cargo de auxiliar de Dibujo del Instituto de Cuenca, a don Manuel Alba Pardo, por haber sido nombrado catedrático numerario del Instituto de Mahón.

## Religiosas

Día 19.—San Pedro de Alcántara, confesor.

San Pedro de Alcántara nació en el lugar de este nombre de la provincia de Extremadura. Pertenecían sus padres a la mejor y más calificada nobleza y de una virtud tan sólida como ejemplar.

Lo que más distinguió a este santo fué su admirable espíritu de oración que se manifestó ya desde su niñez.

Durante sus estudios no sólo adelantaba en la ciencia sino que también en la virtud de tal modo que era propuesto por sus profesores como modelo completo de estudiantes.

Entró en el orden de San Francisco y escogió el convento de Manjarez, situado en una áspera montaña.

Después del noviciado fué enviado a un convento muy solitario en donde empezó una vida tan retirada que mejor parecía su celda, a una sepultura que una habitación para hombres.

Antes de recibir las agradas órdenes fué hecho por sus superiores guardián de Badajoz. Como era muy grande su amor a la sociedad complacióse sus superiores haciéndole guardián del retradísimo monasterio de San Onofre de Lapa, en donde compuso el libro titulado «Tratado de la Oración y Contemplación.»

Fuó muy estimado en la corte de Portugal, donde su predicación hizo abundantisimo fruto.

Estuvo en constante relación con los santos de nuestro siglo de oro en que floreció.

Exhausto por sus penitencias y exhaustas sus fuerzas murió el 18 de Octubre del año 1563, a los 73 años de edad y 47 de religión. Fué canonizado por Clemente IX y fijada su fiesta el 19 de Octubre.

#### Cuarenta Horas

Concluyen hoy en San Nicolás, Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde a las seis y media, Rosario, coronita de las doce estrellas, estación, Te-Deum y Reserva de S. D. M.

## JUAN AMORÓS--SASTRE

Ex-cortador de los Almacenes Matons, participa a sus clientes y amigos que provisionalmente y hasta terminar las obras del local que tiene adquirido, recibirá y cuantos encargos se le confíen para la presente temporada en su domicilio particular, calle del Sindicato, 183 - 3.º.

## Administración de EL DIA

Está abierta al público.—Por la mañana de 8 a 13.—Por la tarde: de 15 a 19.

Teléfono 284

## Vinos de mesa. Troncoso, 3.

IMPRENTA DE «EL DIA»